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«Это первое развернутое интервью, 
которое я даю за семь лет!» — сказал 
мне министр обороны РФ, Герой Рос-
сии, генерал армии Сергей Шойгу перед 
началом нашего почти двухчасового 
разговора. Лишний раз порадовавшись 
тому, как сильно мне повезло, я в то 
же самое время совсем не удивился 
тому, что пауза в общении министра 
с представителями четвертой власти 
так сильно затянулась. Все мы пом-
ним, на каком эмоциональном фоне 
осенью 2012 года Сергей Шойгу был 
назначен на должность руководителя 

российского оборонного ведомства. И 
все мы знаем, какой длинный, нелегкий 
и тернистый путь наши Вооруженные 
силы прошли за этот крошечный с точки 
зрения истории период. Сегодня ар-
мия — это больше не «больной человек» 
российского общества и не предмет 
язвительных насмешек со стороны 
иностранцев. Сегодня армия России 
вернула себе уважение — и со стороны 
друзей, и со стороны потенциальных и 
реальных врагов. 

Как не раз подчеркивал сам Сергей 
Кужугетович, без поддержки и личного 

участия Владимира Путина ему бы ни-
чего не удалось добиться в плане соз-
дания в России современной армии. Но, 
как хорошо знают все специалисты по 
государственному управлению, просто 
получить поддержку президента — не-
достаточно. Этой поддержкой надо еще 
уметь грамотно распорядиться. Как 
именно Сергею Шойгу это удалось? 
И что ждет наши Вооруженные силы и 
нашу страну впереди? Обо всем этом и 
об очень многом другом министр обо-
роны России рассказал в эксклюзивном 
интервью «МК». 
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79 дней остАлось до столетия «Мк»

Ирина 
СТЕПАНЦЕВА

ЗЛОБА ДНЯ

В Москву вернулся один из лучших фестивалей дет-
ских спектаклей «Гаврош». На этот, тринадцатый, раз 
неутомимый мальчуган снова привез своих голландских 
друзей, а те — целую палитру разнообразных постановок 
для детей и их родителей. С шумного открытия под дет-
ский восторженный визг спектакля вверх тормашками 
и настоящего музыкального праздника в мире людей и 
животных — корреспондент «МК».

В Москве стартовал театральный 
фестиваль «Гаврош»

ДЕТСТВО ВВЕРХ 
ТОРМАШКАМИ
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Расстрел прапорщиком Смирно-
вым двоих оперативников собственной 
безопасности столичной полиции вско-
лыхнул стражей порядка. Как ни стран-
но, некоторые чуть ли не оправдывают 
убийцу — говорят, что УСБ замучило 
проверками тех, кто «пашет» на зем-
ле. Разумеется, рядовые сотрудники 

всегда терпеть не могли «особистов», 
поэтому их жалобы не могут быть не-
предвзятыми. Но не прислушиваться к 
ним тоже неправильно. Мы предоста-
вили слово двоим правоохранителям, 
действующему и бывшему. 

После расстрела в метро полицейские начали 
массово жаловаться на сотрудников ОСБ 

ВРЕМЯ РАЗБРАСЫВАТЬ ВЗЯТКИ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА ТАЙНА КУЛЬТУРНОГО 
КОДА Читайте 3-ю стр.

Николай ВАРДУЛЬ, 
публицист

Спектакль 
«Глубоко-
глубоко».

КАК АНИТА ЦОЙ НЕОЖИДАННО 
СТАЛА  ЛУЧШИМ ДРУГОМ ВЕДУЩИХ 
МОЛОДЕЖНЫХ БЛОГЕРОВ  РОССИИ 
И ЮЖНОЙ КОРЕИ Приз на родине и 

подарок от BTS, 
мировых суперзвезд 
актуального К-pop’а

ДЕШЕВЫЙ ТРЮК С ПЕНСИЕЙ
Правительство готовит почву для снижения 

накопительных выплат
На рассмотрение в Госдуму прави-

тельство внесло законопроект, соглас-
но которому в 2020 году будет установ-
лен новый максимальный ожидаемый 
период выплаты накопительной пен-
сии. Он будет повышен до 258 месяцев 
с нынешних 252. Это значит, предупре-
ждают эксперты, что ежемесячные вы-
платы накопительных пенсий станут 
меньше. 

Продолжительность ожидаемого пе-
риода выплаты накопительной пенсии в 
профессиональных кругах имеет более 
короткое и более циничное название: срок 
дожития. Это то время, которое в среднем 
суждено оставаться на этом свете чело-
веку после выхода на пенсию. Цифра эта, 

несмотря на свой потусторонний посыл, 
имеет сугубо прагматическое значение: 
она нужна властям для того, чтобы пони-
мать, на сколько делить те накопления, что 
сделал на старость конкретный гражданин. 
Ведь пенсию выплачивают ежемесячно.

Напомним, до 2016 года ожидаемый 
период выплаты накопительной пенсии 
составлял 19 лет (228 месяцев). Но начиная 
с 1 января 2016 года этот показатель еже-
годно определяется федеральным законом 
на основании официальных статистиче-
ских данных о продолжительности жизни 
мужчин и женщин в возрасте 60 и 55 лет 
соответственно.
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Никогда не было, и вот опять. Еще пока не 
полыхнуло. Еще пока есть надежда. Но вновь 
уже чавкает в информационном пространстве, 
как пузыри на болоте, вопрос: «В России так 
ничему не научились? Как отреагируют МОК 
и Бах на этот раз, если манипуляции будут 
подтверждены?» Россию снова обвиняют — 
теперь в подлоге. Окажется правдой — тогда 
Токио-2020, чемпионат Европы по футболу 
и международные старты получат жирный 
знак вопроса.

И члены МОК, и их президент Томас Бах, 
наверное, сейчас тоже напряглись и проводят 
консультации выходного дня. По сообщениям 
зарубежных изданий, в базе данных Москов-
ской антидопинговой лаборатории, которую 
Россия в январе передала WADA, обнаружены 
следы манипуляций. То есть данные не со-
ответствуют той базе, что когда-то «слили» 
убежавший Родченков и его коллеги. И даже 
уже есть подробности: манипуляции с допинг-
пробами во имя сокрытия нарушений произ-
водились аж полтора года. 

Конечно, мы ждали неприятностей. После 
получения проб WADA сообщило, что на осно-
вании анализа полученной информации под 
подозрение в нарушениях антидопинговых 
правил попали 298 российских спортсменов, 
против 43 из них уже возбуждены дела. И анонс 
даже был — до конца этого года сразу несколь-
ко международных федераций откроют но-
вые дела против нарушителей прошлых лет. И 
угрозы были: если федерации станут медлить, 
агентство пойдет в Спортивный арбитражный 
суд. Но обвинение в манипуляциях с пробами 
— это самое серьезное, что могло быть. 

Зеппельт остался себе верен — побежал 
впереди WADA, озвучив информацию накану-
не заседания исполкома агентства и Совета 
международной федерации по легкой атле-
тике. На последнем, аккурат перед началом 
чемпионата мира по легкой атлетике, должен 
в очередной раз прозвучать мучительный во-
прос: вернуть России флаг или пусть еще по-
бегают ее спортсмены в нейтральном статусе, 
а круг почета совершают хоть с покрывалом, 
хоть с пустыми руками?

Как следует из новой шокирующей ин-
формации, комитет WADA уже запустил про-
цедуру лишения Российского антидопингового 
агентства статуса соответствия кодексу. (Этот 
статус был восстановлен год назад как раз 
при условии последующей передачи упомя-
нутой базы.) 

ДОЖИВЕМ 
ДО ПОНЕДЕЛЬНИКА?
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ДЕТСКАЯ ПЛОЩАДКА ОКАЗАЛАСЬ 
ЗОНОЙ ПОВЫШЕННОГО 

НАПРЯЖЕНИЯ
Разряд в 220 вольт полу-

чил на детской площадке 
столичный школьник. Ему 
понадобилась помощь ме-
диков, а рабочим теперь 
придется ответить за ха-
латность. 

Как стало известно «МК», 
жуткий случай произошел 
20 августа во дворе дома 
на улице Мусы Джалиля. 
Семейная пара решила 
вывести на вечерний про-
менад дочку и племянницу, 
а также 14-летнего стар-
шего сына. Дети играли 
на площадке, и в какой-
то момент фонарик у них 
упал на землю, за ограду. 
Восьмиклассник накло-
нился над забором, чтобы 
поднять игрушку с земли. 
При этом рукой он случай-
но дотронулся до мачты 
городского освещения. В 
этот момент школьника и 
ударило током. Подрост-
ка госпитализировали с 
ожогами и нарушениями 
в работе сердца. 

Отец восьмиклассника 
с помощью прибора из-
мерения электрического 
напряжения выявил, что 
площадка опасна для де-
тей, поскольку на корпу-
се мачты стоит фаза «+», 
а на ограждении «-», что 

провоцирует электриче-
ский разряд. Мужчина 
обратился в прокуратуру 
Южного округа и просил 
провести проверку пло-
щадки.  

Энергетики выяснили, 
что к мачте освещения 
подходит кабель, у кото-
рого был поврежден за-
щитный кожух, из-за чего 
ток шел в землю. А дождь 
сделал поверхность от-
личным проводником. И 
схватившись одновре-
менно за ограждение и за 
мачту, школьник получил 
разряд. Кстати, в 2018 
году здесь велись работы 
по установке металличе-
ского ограждения. Именно 
тогда, скорее всего, и был 
поврежден кабель. 

Как сообщил «МК» про-
курор ЮАО Игорь Кукса, 
возбуждено уголовное 
дело по части 1 ст. 238 УК 
РФ «Выполнение работ или 
оказание услуг, не отвеча-
ющих требованиям безо-
пасности». Расследование 
поставлено на контроль. 
Также в адрес руководства 
управляющей организации 
и энергетической компа-
нии прокурор внес пред-
ставление об устранении 
нарушения закона. 

ШКОЛЬНИЦА ПРЕДУПРЕДИЛА О СВОЕМ ПАДЕНИИ 
РИСУНКАМИ АНИМЕ

Пятничный учебный день 
в одной из школ Лобни 
омрачился трагическим 
происшествием. Случай-
ный прохожий обнаружил 
под окнами учебного за-
ведения 12-летнюю де-
вочку — она была без со-
знания.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел сра-
зу после звонка на третий 
урок. Дети разошлись по 
классам, а шестикласс-
ница Инна поднялась на 
третий этаж в зону рекреа-
ции. Школьнице не потре-
бовалось особых усилий, 
чтобы открыть окно. А что 
произошло дальше и поче-
му девочка-подросток со-
рвалась вниз — все до сих 
пор теряются в догадках. 

К слову, на ее отсутствие не 
сразу обратили внимание. 
И только когда в здание 
учебного заведения вбе-
жал взволнованный про-
хожий, требуя срочно вы-
звать «скорую», персонал 
всполошился. Прибывшие 
медики диагностировали у 
пострадавшей закрытую 
черепно-мозговую травму. 
Девочка была экстренно 
госпитализирована. Сей-
час она находится в коме.

Одноклассники постра-
давшей рассказали, что 
девочка выглядела пода-
вленной еще на первом 
уроке. В разговоре с одной 
из подруг она даже распла-
калась, сказав, что сильно 
поссорилась с родителя-
ми. Оказывается, те были 

недовольны ее оценками 
в школе. Учеба только на-
чалась, но классный руко-
водитель уже планировала 
вызвать маму девочки в 
школу из-за плохой успе-
ваемости подопечной. Не-
которые знакомые Инны 
отмечают, что в послед-
нее время она замкнулась 
в себе, хотя никогда ни на 
что не жаловалась. А ее 
враждебность к внешнему 
миру в основном выража-
лась в рисунках: девочка 
начала рисовать персо-
нажей аниме с красными 
глазами. Согласно симво-
лике цвета, принятой у фа-
натов аниме, это является 
предупреждением о том, 
что человек находится в 
беде.

УЧЕНЫЕ НЕ СМОГЛИ ОЖИВИТЬ 
МОЗГ С ПОМОЩЬЮ КРЕМАЦИИ

Результаты жуткого экс-
перимента, поставленно-
го в 1996 году в одном из 
московских крематориев, 
опровергнуты специали-
стами из Новосибирска. 
Они пришли к выводу, что 
мозг после смерти не спо-
собен посылать никаких 
сигналов.

Как рассказал «МК» ди-
ректор Новосибирского 
крематория Сергей Яку-
шин, поводом для нео-
бычного исследования 
послужило старое видео. 
Ролик демонстрирует, как 
некие люди, по виду уче-
ные, подключают к голове 
покойника, уже лежащего 
в закрытом гробу, провода 
энцефалографа. Так назы-
вается медицинский при-
бор для измерения актив-
ности головного мозга. По 
мере приближения гроба 
к печи датчики якобы за-
фиксировали колебания, 
характерные для живого 
испуганного человека, не-
смотря на то что покойный 
скончался несколько дней 

назад. Также было заяв-
лено, что энцефалограф 
использовался исправ-
ный и, более того, не мог 
реагировать на изменение 
температуры.

Недавно при участии 
врача-нейрофизиолога 
Сергея Яроша экспери-
мент был повторен. Все 
этапы фиксировались на 
фото- и видеоаппаратуру. 
По заявлению инициато-
ров мероприятия, гипо-
теза об активности мозга 
после смерти не подтвер-
дилась. Как признался 
сам Якушин, видеоза-
пись 1996 года могла быть 
провокационной акцией 
противников кремации. 
Ведь поскольку крышка 
гроба была закрыта, не-
возможно с точностью 
утверждать, что внутри 
находился умерший. Од-
нако, по мнению Якуши-
на, подобные опыты мо-
гут подтолкнуть развитие 
науки в области изучения 
сверхъестественного и 
человеческой души.

ВРАЧИ ЧУТЬ НЕ УБИЛИ ПАЦИЕНТКУ, 
ОСТАВИВ В НЕЙ САЛФЕТКУ

Своим здоровьем за-
платила за халатность 
врачей больницы житель-
ница Каширы, попавшая в 
медучреждение с острой 
болью. В ходе операции 
эскулапы умудрились за-
быть в животе пациентки 
марлевую салфетку. Це-
лый год несчастная но-
сила в себе медицинский 
аксессуар и за это время 
чуть не превратилась в 
инвалида.

Как стало известно 
«МК», 39-летняя Ирина 
(имя изменено) была го-
спитализирована в Ка-
ширскую ЦРБ незадолго 
до наступления 2018 года. 
У нее были острые боли 
в животе, врачи заподо-
зрили женские проблемы 
и положили пациентку в 
гинекологическое отде-
ление. Здесь выяснилось, 
что заболевшей необхо-
димо срочно удалить но-
вообразования. Видимо, 
хирург в какой-то момент 
занервничала. И, уже за-
шивая рану после опера-
ции, забыла в брюшной 
области марлю размером 
14х11х7 см.

Неудивительно, что 
лечение не принесло же-
ланного выздоровления 
каширянке. Более того, у 
нее продолжались боли, 
начался перитонит, по-
высилась температура, 
несчастная заболела 

желтухой. При этом врачи 
даже не удосужились сде-
лать повторное УЗИ, чтобы 
попытаться выявить при-
чину недомогания. Только 
через год женщине сдела-
ли повторную операцию, 
во время которой и была 
обнаружена злополучная 
салфетка.

Уголовное дело доволь-
но быстро прекратили — 
за истечением сроков 
давности. Хирург в прин-
ципе не отрицала своей 
ошибки, хотя настаивала, 
что вместе с санитаркой 
посчитала расходный ма-
териал после операции и 
не обнаружила отсутствия 
марли. Кроме того, на сле-
дующее утро, обнаружив 
у Ирины вздутие живота, 
работники больницы сде-
лали ей УЗИ, но марлю в 
животе так и не увидели. 
Пытаясь оправдать свою 
невнимательность, врачи 
заявляли, что пациентка 
была довольно полная, 
причем особенно люби-
ла колбасу, а поэтому 
разглядеть салфетку они 
никак не могли.

Суд Каширы учел и фи-
зические, и моральные 
страдания Ирины (не вы-
держав ее мучений, от 
удара скончался близкий 
родственник жертвы). В 
итоге истице присудили 
623 тысячи 251 рубль в ка-
честве компенсации. 

ПЛЕМЯННИКА ИЗВЕСТНОГО ПРОМОУТЕРА ИЩУТ  
ЗА ПОДДЕЛКУ АВАРИИ

Племянник известного 
российского спортивного 
менеджера, организатора 
матчей профессиональ-
ного бокса Владимира 
Хрюнова, объявлен в 
федеральный розыск. 
34-летнего Виктора Хрю-
нова, бывшего сотрудника 
полиции, заподозрили в 
покушении на мошенни-
чество.

Родственник одной из 
самых влиятельных пер-
сон профессионального 
бокса трудился в ОБ ДПС 
УВД по ЮЗАО. Как стало из-
вестно «МК», у следствия 
есть доказательства, что 
Виктор Хрюнов причастен 
к мошеннической схеме 
с липовыми постановле-
ниями об администра-
тивных правонарушени-
ях. По предварительным 

данным, племянник про-
моутера вступил в сговор 
с владельцем автомоби-
ля «Мерседес» и в апре-
ле 2018 года оформил 
ДТП, якобы случившееся 
на улице Бартеневская. 
Тогда хозяин «Мерседеса» 
якобы столкнулся с авто-
мобилем «ГАЗ» (машиной 
управлял уроженец Сред-
ней Азии). Хрюнов, как 
считают следователи, со-
ставил поддельный доку-
мент, с которым владелец 
«Мерседеса» обратился в 
страховую компанию за 
компенсацией по полису 
ОСАГО в размере 400 тыс. 
руб. Однако страховщики, 
перед тем как расстаться 
с внушительной суммой, 
провели свое собствен-
ное расследование и бла-
годаря системе ГЛОНАСС 

установили, что автомо-
били «ГАЗ» и «Мерседес» в 
указанное время в указан-
ном месте не находились. 
А повреждения на немец-
кой иномарке не подхо-
дили под описание ДТП. 
По заявлению страховой 
компании следователи 
СК возбудили уголовное 
дело за покушение на 
мошенничество. Узнав 
об этом, инспектор ДПС 
Хрюнов ударился в бега. 
С января 2019 года он в 
базе федерального ро-
зыска. Знаменитый дядя 
не в курсе, где находит-
ся родственник, и узнал 
об этом в мае, когда по 
адресу прописки пришли 
с обыском. Своей семьи 
у беглеца не было, мать 
умерла, а с отцом он почти 
не общался.

telegram:@mk_srochno
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ГРУЗИНСКИЙ 
ТУРИСТИЧЕСКИЙ 
ИСХОД
Отельер из Кобулети сравнил 
нынешнюю ситуацию  
с 2008 годом
Конфликт России и Грузии не прошел 
бесследно для грузинских пред-
принимателей. Многие из них взяли 
кредиты в расчете на дальнейший 
рост турпотока, но сейчас им нечем 
платить. Грузинские власти обещали 
принять меры по спасению туристиче-
ского бизнеса, но местные отельеры 
переживают, что это все закончится на 
уровне разговоров. 

 «Летний сезон проходил сложно, до 20 
июня у нас был довольно большой рост, а после 
20 июня почти 40% брони в Кобулети упразд-
нили, — рассказал глава Федерации гостиниц 
и ресторанов Грузии Шалва Алавердашвили. 
— В Батуми почти 25-процентное сокращение 
туристов». Он подчеркнул, что самый серьез-
ный удар получили представители частного 
сектора, который пользовался популярностью 
именно у российских отдыхающих. В то же 
время Национальная администрация туризма 
Грузии сообщила, что летом 2019 года Грузию 
посетили 519,2 тысячи туристов из России, что 
на 1,1% больше, чем в июне-августе 2018 года. 
Но это по итогам всех летних месяцев. Если 
брать статистику только за август, то число 
туристов сократилось на 8,5%.

Напомним, 8 июля этого года Президент 
России Владимир Путин ввел в силу временный 
запрет на авиасообщение с городами Грузии. 
Но, как говорится, нет ничего более постоянно-
го, чем временное. Ограничение продолжает 
действовать по сей день, а представители 
грузинской туристической индустрии пыта-
ются оценить ущерб от такой санкции. Отток 
российских туристов принесет Грузии убыток 
в $710 млн, полагает глава Национальной ад-
министрации туризма Мариам Квривишви-
ли. В августе 2019 года доходы закавказской 

республики от туризма сократились на $46,8 
млн, что на 10,6% меньше, чем в августе 2018 
года. Июльские потери составили $57,8 млн 
(13,3%).

В популярном сервисе путешествий 
сообщили, что Грузия рухнула с 3-й на 20-ю 
строчку рейтинга популярности направлений 
у неорганизованных туристов из России. Пас-
сажиропоток во всех аэропортах республики 
сократился  на 11% (к августу 2018-го), составив 
всего 583 тыс. человек. 

Первый вице-президент Ассоциации ту-
роператоров России Владимир Канторович 
отметил значительное снижение выездного ту-
ризма в Грузию. Он подчеркнул, что подводить 
окончательные итоги летнего туристического 
сезона-2019 рано, но, по предварительным 
данным, наши соотечественники заменяют гру-
зинские направления Турцией и Болгарией.

Результаты соцопросов, проведенных в 
Грузии американской организацией NDI, так-
же подтверждают тот факт, что ограничение 
на осуществление прямого авиасообщения 
между Россией и Грузией негативно отраз-
ится на туристической отрасли закавказской 
республики. «Около 46% граждан Грузии счи-
тают, что запрет на прямое авиасообщение 
с Россией негативно отразится на туризме 
в стране, однако туристическая индустрия 
сможет справиться с этой проблемой, — от-
мечается в исследовании. — При этом 34% 
респондентов считают, что справиться с этим 
вызовом будет невозможно».

О том, что сейчас происходит в тури-
стическом бизнесе в Грузии, «МК» рас-
сказали эксперты.

Хабази Малхаз, отельер из Кобулети: 
«Сезон прошел неважно, без туристов из Рос-
сии тяжеловато. Конечно, россияне приезжали 
на своих машинах, но их было всего 30% от 
ожидаемого числа туристов. Практически на 
том же уровне, что и в 2008 году. Очень наде-
емся, что восстановят сообщение хотя бы на 
следующий сезон. Многие люди рассчитывали, 

 «МК» попытался вычислить 
кандидатов в список 
нежелательных организаций
 Список гостей страны, проходя-
щих по категории «хуже татарина», 
именуемый официально «Перечнем 
иностранных и международных не-
правительственных организаций, 
деятельность которых признана 
нежелательной на территории РФ», 
пополнится скоро сразу десятью 
фигурантами. За то, что те наруша-
ют законы страны, «деструктивно 
влияют» на ее политику и угрожают 
безопасности, пояснил сообщивший 
новость глава думской Комиссии по 
расследованию фактов зарубежного 
вмешательства в дела РФ Василий 
Пискарев.

 По словам парламентария, материалы 
по этим структурам находятся в настоящее 
время на рассмотрении Генеральной про-
куратуры: именно надзорному ведомству 
принадлежит, согласно законодательству, 
право определять, кому из иностранцев мы 
не рады. Самого главного, впрочем — кто 
они, эти кандидаты в черный список, — пар-
ламентарий не сообщил, сохранив интри-
гу. Остается, как говорят в таких случаях в 
определенных кругах, «качать на косвенных». 
К счастью, недостатка в «косвенных» нет. 

На текущий момент в минюстовском 
перечне находится 18 организаций с ино-
странными корнями, в том числе «Нацио-
нальный фонд в поддержку демократии» 
(США), Институт «Открытое общество», 
известный также как Фонд Сороса (США), 
«Открытая Россия» (Великобритания). До сих 
пор основным источником пополнения чер-
ного списка были обращения в прокуратуру 
бдительных парламентариев. Начало было 

положено Советом Федерации, предста-
вившим в июле 2015 года «патриотический 
стоп-лист» из 12 иностранных НКО (первые 
две из упомянутых выше организаций как 
раз из этого списка). Затем эстафету под-
хватили депутаты Госдумы.

Если исходить из того, что эта традиция 
продолжится, то следующая порция «не-
желательных» будет состоять по логике из 
тех, кто попал в поле зрения законодателей 
как подрывной элемент. Богатейший ис-
точник информации об этом — материалы 
временной комиссии Совета Федерации 
по защите государственного суверените-
та и предотвращению вмешательства во 
внутренние дела РФ. В отличие от органа, 
возглавляемого Пискаревым, который су-
ществует без году неделя, с конца августа, 
у комиссии Совфеда, созданной в 2017-м, 
накоплен достаточно солидный опыт борь-
бы с внешними врагами и их внутренними 
пособниками. 

Основной кладезь этой мудрости — ре-
гулярно публикуемые доклады комиссии. 
Скажем, «Специальный доклад по итогам 
президентских выборов с точки зрения по-
кушений на российский электоральный су-
веренитет», появившийся в прошлом году, 
содержит претензии к более чем десятку 
НКО. В первую очередь к движению «Голос», 
которое а) «последовательно выступало 
за Навального и его призыв к «забастов-
ке избирателей» (бойкоту президентских 
выборов); б) «признано Минюстом РФ в 
качестве иностранного агента, которое ра-
ботало от имени норвежской DEN NORSKE 
HELSINGFORSKOMITE». 

Суровую оценку получил также Москов-
ский центр Карнеги, который «подвергал 
резкой критике результаты президентства 
Путина, отсутствие конкурентности, про-
пагандировал «бессмысленность участия» 
в выборах». При этом, как отмечается в 

докладе, Московский центр Карнеги являет-
ся «подразделением американского Carnegie 
Endowment for International Peace» и «функ-
ционирует на взносы, в т.ч. министерства 
обороны США, МИД и министерства между-
народного развития Великобритании». 

Еще один провинившийся — признан-
ный иноагентом «Левада-Центр»: «Заявлял 
о невозможности высокой явки на выбо-
рах («без приписок и административного 
ресурса»)». 

Мало того, по версии сенаторов, и Мо-
сковский центр Карнеги, и «Левада-Центр», 
а также такие организации, как «Агора», «Об-
щественный вердикт», «Человек и закон», 
«Мемориал», Центр социальных и трудовых 
прав, «Сова», Центр Сахарова, интеллекту-
альное движение «Лебедь», являются пар-
тнерами Фонда Сороса. И вот это уже очень 
серьезное обвинение: участие в деятельно-
сти нежелательной организации — уголовно 
наказуемое деяние (ст. 284.1. — до шести лет 
лишения свободы). 

Последний доклад комиссии, датиро-
ванный маем этого года, дополняет список 
«подрывников» иностранными СМИ, зани-
мающимися вмешательством во внутрен-
ние дела РФ. Примечательно, что наряду с 
традиционными «вражескими радиоголоса-
ми» — «Голос Америки», «Радио Свобода» и 
его русскоязычные медиапроекты, Би-би-
си, «Немецкая волна», телерадиокомпания 
France Médias Monde — в том же контек-
сте упомянуто интернет-издание Meduza, 
ибо «зарегистрировано в Латвии (стране 
НАТО)».

Короче говоря, Генпрокуратуре есть из 
кого выбрать. Понятно, что в «черную десят-
ку» попадут не все из названных сенаторами 
организаций. Но это вовсе не значит, что 
остальные смогут после этого расслабиться. 
Ведь как учили идейные наставники нынеш-
них борцов с «врагами народа», невиновных 
у нас нет — есть недостаточно тщательно 
проверенные. Когда-нибудь дойдет очередь 
и до них.

 Андрей КАМАКИН. 

АСЛАН БЖАНИЯ: 
«ИЗБРАННОГО 
ПРЕЗИДЕНТА  
В АБХАЗИИ НЕТ»
Оппозиция страны собирается 
делать «то же,  
что и Хаджимба»
20 сентября Верховный суд Абхазии 
отказал экс-кандидату в президенты 
Алхасу Квициния, подавшему иск к 
ЦИК об отмене итогов президентских 
выборов. Оппозиционер намерен 
обжаловать это решение в кассаци-
онном порядке. На это у него есть  
20 дней. Кассационная инстанция 
должна вынести решение в течение 
двух месяцев. Дело затягивается, 
а тем временем Рауль Хаджимба 
готовится к инаугурации. Что еще 
намерена предпринять оппозиция? 
Об этом «МК» поговорил с ее нефор-
мальным лидером — Асланом Бжа-
ния, в настоящее время проходящим 
лечение в немецкой клинике. 

Напомним, что первоначально именно 
Бжания был кандидатом от оппозиции на этих 

выборах. Снять свою кандидатуру его вы-
нудила неожиданная болезнь — как уверяет 
Бжания, это было покушение. По итогам голо-
сования наибольшее число голосов — 47,39% 
— было отдано действующему президенту 
Раулю Хаджимба. Его соперник, лидер оппо-
зиционной партии «Амцахара» Алхас Квици-
ния получил 46,17%. Оппозиция настаивает 
на проведении новых выборов, поскольку 
количество голосов, отданных за Хаджимба, 
меньше, чем против него. Однако ЦИК накану-
не выборов принял решение, что победитель 
будет определен простым большинством го-
лосов. Обозреватель «МК» дозвонился Аслану 
Бжания в берлинскую больницу.

— Аслан Георгиевич, почему оппози-
ция не признает итогов выборов?

— Голосование не выявило победителя, 
это очевидно. В законе о выборах черным по 

белому написано, кто считается победителем. 
Мы имеем ситуацию, когда никто не может 
называться избранным президентом. 25 сен-
тября истекают полномочия действующего 
президента. С этого дня, если он не пойдет 
на повторные выборы, он будет считаться 
человеком, который незаконно удерживает 
власть в Абхазии. Мы будем соответствующим 
образом на это реагировать. 

— Почему вы считаете, что победи-
тель не выявлен?

— Есть статья 19 Закона о выборах пре-
зидента, там написано, что во втором туре 
должен выиграть человек с максимальной 
легитимностью. Поэтому голоса против него 
и «против всех» должны суммироваться, и 
он должен получить больше. Это условие не 
выдержано. Закон толкуется однозначно. Там 
все четко прописано. ЦИК не имеет права 

менять закон. Поэтому избранного прези-
дента у нас нет.

— Что планирует предпринять 
оппозиция?

— Весь набор инструментов будет ис-
пользован. Все, что использовал в политиче-
ских целях Хаджимба, будет нами использо-
вано с удвоенной энергией. Все, что было им 
посеяно, будет им собрано в качестве урожая. 
Все, что он делал, будет сделано, только еще 
точнее и острее.

— А конкретно?
— Я нахожусь в больнице, и у меня нет 

сейчас конкретного плана действий. Но будет 
и конкретный план тоже. Попозже. Посмотрим, 
что решит кассационная инстанция.

— Как ваше здоровье? 
— Здоровье хорошее с учетом того, что 

было сделано. Мне нужно определенное вре-
мя, чтобы восстановиться.

— Вы по-прежнему думаете, что на 
вас было совершено покушение?

— Я уверен в этом. Я специалист в этих 
вопросах. Я был председателем Службы 
госбезопасности. И при мне было раскрыто 
несколько покушений на президента Анкваб, 
на вице-президента, на премьер-министра. 
Поэтому я знаю, что говорю.

— А как это было сделано технически 
и кем?

— У меня есть на этот счет определенные 
соображения. Но находясь вдалеке, я этим 
заниматься не могу. Сейчас вопрос номер 
один — восстановить здоровье.

— Это было связано с выборами или у 
заказчиков могли быть иные мотивы?

— У меня никаких врагов нет. Я 10 лет не 
занимаюсь коммерцией. У меня нет никаких 
долгов, и мне никто ничего не должен. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ЗАПРЕТЫ

ФИНАНСЫСЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   23 сентября 2019 года
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Да, в прошлом году возраст вы-
хода на пенсию сдвинули на пять 
лет. Но владельцев накопитель-
ной части «пожалели»: в конце 

2018-го вышел закон, в соответствии с кото-
рым эта компонента все-таки будет выплачи-
ваться по достижении «старого» пенсионного 
возраста.

Итак, по данным Росстата за 2018 год, 
численность мужчин и женщин в возрас-
те 60 и 55 лет составила в нашей стране 
915,9 тыс. и 1,107 млн человек, а ожидаемый 
срок их дожития — 16,56 и 26,28 года соот-
ветственно. Расчеты по правительственной 
методике предполагали установление ожи-
даемого периода выплаты накопительной 
пенсии в 263 месяца. Однако в правитель-
стве посчитали скачок сразу на 11 месяцев 
слишком резким и предложили назначить 
ожидаемый период на 2020 год в 258 месяцев 
(21,5 года). 

Но в итоге граждане, самостоятельно 
сделавшие себе накопления на старость, будут 
ежемесячно получать меньшие суммы. Трюк, 
который провернули власти, — совсем про-
стой. Накопления на старость — а это фикси-
рованная сумма — будут делиться на большее 
количество месяцев, что уменьшит размер 
ежемесячной выплаты. Соответственно, госу-
дарству такая выплата обойдется дешевле.

Тут уместно вспомнить все злоключения, 
что выпали на долю пенсионных накоплений 
за недолгий срок их существования в нашей 
стране. С 2005 года в структуре пенсии была 
выделена накопительная часть — личная, 
откладывавшаяся на индивидуальный счет. 
Формировать ее власти допустили не всех, а 
лишь граждан 1967 года рождения, которым 
на тот момент было около сорока, и моложе — 
чтобы успели что-то подкопить. Пользоваться 
накопленным они получали право, соответ-
ственно, с 2022 года (женщины, достигшие 
55 лет) и с 2027 года (мужчины — 60 лет).

Но в 2014 году под предлогом постигшего 
Россию кризиса накопительную часть пенсии 
«заморозили». Конкретно «заморозили» гря-
дущие поступления на личные счета — пред-
назначенные для этого деньги перечислялись 
в общий пенсионный котел. Но обязательства 
пенсионных фондов (как государственного, 
так и частных) по тем суммам, что были на-
коплены с 2005-го по 2013-й, — никуда не де-
лись. Распределить предстоит, согласно дан-
ным Пенсионного фонда России на 2018 год, 
ни много ни мало 4,5 трлн рублей. Между тем 
уже с 2022 года получателей накопительной 
пенсии станет гораздо больше, чем сейчас 
(за счет женщин, достигших 55 лет). 

Власти, судя по всему, не готовы легко 
расставаться с этими триллионами и стре-
мятся это «удовольствие» растянуть, срок 
выплат увеличить, а выдаваемую на руки сум-
му — уменьшить. В результате благодаря 
корректировке законодательства ожидаемый 
период выплаты накопительной пенсии вырос 
за четыре года на 24 месяца: в 2016-м он был 
234 месяца, в 2020-м — 258. В нехитрой фор-
муле ежемесячной выплаты накопительной 
пенсии знаменатель остается без изменений, 
а числитель постоянно растет. Соответствен-
но, итоговый результат деления все время 
уменьшается не в пользу граждан. Справед-
ливо ли это — вопрос риторический.

«Продолжительность жизни не может 
увеличиваться темпами на шесть месяцев 
в год, — поясняет заместитель директора 
Института социального анализа и прогно-
зирования РАНХиГС Юрий Горлин. — Прави-
тельству следует уменьшить шаг хотя бы до 
трех месяцев в год. Нельзя же наращивать 
этот показатель бесконечно!».

Нельзя, но правительству явно этого хо-
чется. Ведь для него получается сплошная 
экономия: и платить ежемесячно старикам 
придется меньше, да и пройти лихо увели-
чивающийся на бумаге «срок дожития» до 
конца смогут явно не все. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

ДОБРО ПРОВАЛИВАТЬ!

Пустые пляжи Кобулети.

Аслан Бжания до 
выборов не дошел.

что приедут туристы, еще и понастроили 
гостиниц с надеждой, что их будет больше, 
а получилось наоборот. Конечно, отдыхаю-
щие были. Приезжали туристы из Армении, 
Белоруссии и Украины. Гостиницы не были 
пустыми, но и не сказать, что были загру-
жены. Плюс цены на проживание в среднем 
упали на 50%, поскольку отдыхающих мало 
и надо было выдерживать конкуренцию. 
Сейчас главное — разобраться с банками, 
там же считают не сколько человек приехали, 
а сколько денег занесли.

В Кобулети множество людей имеют 
гостиницы или дома гостиничного типа. Из 
них 80% не смогли вернуть деньги в банк. 
Государство обещает помочь. Приезжала 
министр экономики Натела Турнава. Говорит, 
что полгода правительство будет безвоз-
мездно оплачивать около 70% от процента, 
которые должны были вернуть люди. Но пока 
это все на уровне разговора, никаких бумаг 
мы не видели. Да и сомневаюсь, что деньги 
получат все, поскольку многие не попали 
в список на выплаты. В любом случае это 
капля в море».

Миранда Оганезова, главный ре-
дактор газеты «Соотечественник»: «В 
июле-августе зафиксировано снижение 
доходов от туризма. Это было ожидаемо 
после событий, которые развернулись в 
грузинском парламенте в связи с визитом 
депутата Гаврилова. Самый пострадавший 
регион — Аджария. Судя по статистике, 
излюбленное место россиян в Грузии — 
черноморское побережье. Основатель 
Федерации гостиниц и ресторанов Шалва 
Алавердашвили отметил, что в Кобулети 
снижение турпотока составило 35%, а в 
Батуми — почти 25%. Теперь задача туро-
ператоров — вернуться к показателям 2018 
года. Рост туристов отмечается в Боржоми, 
Бакуриани и Сванетии, поток туристов из 
Европы возрос на 35%. Этому способствует 
увеличение авиарейсов в страны Европы. 
По словам Алавердашвили, в целом сфе-
ра туризма не очень пострадала, так как 
общее количество туристов по сравнению 
с августом прошлого года увеличилось на 
6%. Но тут цифры  разнятся. По данным 
Нацбанка Грузии, в августе доход от туризма 
снизился на 10,6% по сравнению с показа-
телем 2018 года.

Владелец гостиницы в центре Тбилиси 
Сандро Норакидзе говорит, что минимум 
40–45 процентов его клиентов составляли 
россияне. То есть туристы из России при-
езжают и сейчас, но уже не в таком количе-
стве. И за такой короткий срок не удалось 
заменить их туристами из других стран. Он 
выразил надежду, что отношения между 
Грузией и Россией нормализуются уже в 
ближайшем будущем».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА,  
Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

 Черепашонок Хеликс, у которого не работают задние лапки, получил 
возможность передвигаться с помощью специальных миниатюрных колеси-

ков. У черепашки-инвалида есть свои страницы в соцсетях, на которые подписаны сот-
ни фанатов.

КАДР

ТРАГЕДИЯ

ФЕНОМЕН

ФОТОФАКТ

ОПРОС

Трагедией закончилось 
необычное предложение, 
которое сделал своей 
девушке житель амери-
канского штата Луизиана 
Стивен Вебер. Во время 
отдыха в Танзании амери-
канец решил оригинально 
попросить у своей возлю-
бленной руки и сердца. Он 
подплыл в маске к подво-
дной застекленной части 
их домика на воде, куда 
попросил заранее подойти 
свою невесту, через стекло 
показал ей кольцо в коро-
бочке и записку с вопро-
сом, выйдет ли она за него 
замуж. Девушка смеялась и 

кивала головой. Вот только 
жених на поверхность уже не 

поднялся. Он захлебнулся и 
утонул в момент всплытия. 

22-летняя жительница ар-
мянского села Спандарян 
Сатеник Казарян поста-
вила в тупик медиков: ее 
правый глаз вместо слез 
выдает кристаллы. На-
чалось это бедствие более 
двух недель назад — после 
посещения стоматолога. 
Женщина почувствовала 
боль под веком, а свекровь 
извлекла оттуда «стеклыш-
ко». С тех пор кристаллы 
образовываются в глазу 
постоянно — до 50 штук в 
день. Помогает их извлекать 
родственница Светлана. Она 

рассказывает, что в первый 
день все решили: стекло 
могло попасть в глаз Сате-
ник во время сельхозработ. 
Но время шло, а слезы-
кристаллы не прекращались. 
Свекровь женщины жалует-
ся, что до сей поры Сатеник 

была самая здоровая из 
всей их семьи. А сейчас у 
них нет денег на ее лечение 
за рубежом. Местные же 
медики в недоумении и не 
знают, чем помочь. Пока они 
отправили горсть кристал-
лов на обследование. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Бывший глава Украины считает, что команда Зеленского не сможет 
отправить его в тюрьму. Поскольку это ударит по государству и власти. 
Кроме того, он считает, что у него «много механизмов для защиты».

Экс-президент Украины Петр Порошенко:

«Я не боюсь никого и ничего, моя политсила не боится 
никого... Я много лет был в оппозиции.  
И эти мальчики не первые, кто хотел упрятать Порошенко».

w
IKIPEDIa.ORG

ЦИТАТА

МОНЕТКИ В ФОНТАНЕ — ТРАДИЦИЯ ИЛИ ГЛУПОСТЬ?

Таким вопросом задался портал Туту.ру, проведя опрос среди российских 
туристов. И вот что выяснилось.

Бросаю монетки, чтобы 
вернуться  в это место 
еще раз

Бросаю монетки, 
потому что так принято

Не бросаю, потому что 
жалко выкидывать  
деньги

Не бросаю монетки, 
потому что это глупо

34%

19%

32%

15%

КрИстально 
твердые слезы

сделал ПредлоЖенИе 
И УтонУл

Девочку с четырьмя нога-
ми и тремя руками роди-
ла 24-летняя женщина из 
индийского города Тонке. 
Индийские медики пола-
гают, что вместе срослись 
два зародыша. Один из них 
развился, а второй  нет. 
Врачи полагают, что удач-
ная операция по удалению 
лишних конечностей вполне 
возможна. 

СТАТИСТИКА

Пенсии большинства российских арти-
стов сопоставимы по величине с пен-
сиями основной массы граждан, однако 
у звезд они существенно больше — за 
счет разного рода льгот и доплат. 
1.  Светлана Светличная — 50 тысяч рублей.
2.  Алла Пугачева, народная артистка СССР 

— 47 тысяч.
3.  Алёна Свиридова, заслуженная артистка 

России — 41 тысяча.
4.  Николай Дроздов, телеведущий —  

30 тысяч.
5.  Лолита Милявская, певица — 21 тысяча. 
6.  Михаил Боярский, актер — 20 тысяч 

рублей.
7.  Роза Сябитова, телеведущая — 14 тысяч.
8.  Александр Панкратов-Черный, актер —  

13 тысяч. 
9.  Николай Цискаридзе, артист балета — 

12,1 тысячи (досрочная пенсия).  

светлИЧнаЯ ПолУЧает БольШе ПУГаЧевоЙ
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ДОЖИВЕМ ДО 
ПОНЕДЕЛЬНИКА? 
c 1-й стр.

А раз РУСАДА грозит несоот-
ветствие кодексу, значит, Россия 
— гимн, флаг, полноценная де-
легация — лишается Токио-2020. 

И не только Олимпийских игр. Проведение 
матчей чемпионата Европы-2020 в Санкт-
Петербурге, например, тоже под угрозой, как 
и прочие международные старты.

И все будет по закону. С весны прошло-
го года вступили в силу жесткие поправки к 
кодексу WADA. А за поправками подтянулись 
и санкции к странам, чьи антидопинговые ор-
ганизации будут признаны не соответствую-
щими кодексу. Формулировка «исключение 
участия в Олимпийских и Паралимпийских 
играх» там присутствует. 

В понедельник на исполкоме WADA коми-
тет по соответствию представит отчет по ана-
лизу данных из московской лаборатории. 
Знающие люди говорят, что это будет про-
межуточный рапорт по ситуации. Такой трени-
ровочный завтрак. Затем комитет соберется 
в конце октября, а в ноябре будет оглашена 
рекомендация исполкома, как действовать 
WADA в отношении РУСАДА. Естественно, в 
том случае если в докладе прозвучит слово 

«подлог». И вот тут-то для «друзей» России 
наступят часы обеда, плавно переходящего 
в ужин, — от спорта России постараются не 
оставить даже косточек.

Бр-р… Впрочем, ужасные картины из 
серии «все пропало» пока оставим для осо-
бенно впечатлительных. Кстати, как раз в 
ноябре WADA возглавит новый президент 
— поляк Витольд Банька. Какой тактики по 
отношению к России будет придерживаться 
Банька — пока вопрос. Фамилия легкого ды-
хания нам не обещает. 

Был ли подлог? Решительное «нет» звучало 
бы патриотично. Но страна, которая постоянно 
гордится успехами подрастающего поколения 
— в мировых олимпиадах по техническим нау-
кам, программированию им просто нет равных, 
— очень часто бледно выглядит в глуповатых 
действиях взрослых дядек и тетек. 

То ли недоучились, то ли переучились: 
море им кажется по колено. Да и традицион-
ное «а вдруг прокатит?» — не новый подход 
к проблемам на любом уровне. А «хотели как 
лучше, а получилось как всегда» — не первый 
уже год в тренде.

И мы, конечно, патриоты, но все мысли 
сейчас крутятся только в одном направлении: 
что делать, если подлог был? Официальное 
приглашение от МОК на Олимпийские игры 
у России есть, а уверенности, что удастся им 
воспользоваться, — пока нет. 

При самом плохом раскладе Россия, ко-
нечно, будет судиться. Но это дело долгое, для 
основной части населения — мутное, даже 
раздражающее: денег там нужны вагоны. А 
до Олимпийских игр — уже меньше года. 

…Тяжела, конечно, для России шапка 
главного в мире допингера. Все норовят нам 
ее поглубже напялить, по глаза, чтобы наши 
спортсмены арен не видели да чтобы россиян 
там с триколором тоже никто не опознал. Мы 
говорим: не наша она, снимаем, а нам ее опять 
нахлобучивают.

А одним из талисманов сборной России на 
Олимпийских играх в Токио стал кот, которого 
дизайнеры изобразили в виде шапки-ушанки. 
Чтобы русский дух, мол, сразу чувствовался, 
даже жарким японским летом… Еще пока не 
полыхнуло. Еще пока есть надежда. Может, 
эта шапка как раз на счастье.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

«Бродит пьяный человек,  
а это особист»
— Проверки у нас очень часты, бывают 

за день по нескольку раз, — поясняет дей-
ствующий сотрудник одного из отделов УВД 
на метрополитене. — Кто только не проверя-
ет! Каждые два часа обязательная проверка 
командирами отделений. Далее во время 
смены может проверить комвзвода, комроты, 
замкомроты, замкомбата, комбат и три замна-
чальника — по ООП, по ОР и по общим вопро-
сам. И это помимо УСБ. Вот и получается, что 
полицейские не преступников высматривают, 
а ежеминутно ждут проверяющих.

— То есть отвлекают вас от работы?
— Безумно! Один человек стоит на всю 

платформу, один на вестибюль станции. 
Работа напряженная. Почти сутки постовой 
находится на ногах, испытывая постоянное 
напряжение. А проверяющие дополнительно 
придумывают разные уловки, чтобы уличить 
нас. Бывает просто цирк. Сотрудники УСБ 
могут, например, разыграть целый спектакль. 
Бродит якобы пьяный человек с бутылкой 
спиртного в руках, а на самом деле это хитрый 
особист. Из инспекции по личному составу 
тоже любят «пошутить». Просят бесплатно 
пропустить в метро. После закрытия станции 
под видом работников метро по поддельным 
удостоверениям проникают на станцию. Мы 
морально устали от бесконечных проверок, 
проверяющие из воздуха выдумывают за-
мечания, чтобы в конце года не платить пре-
мии сотрудникам, тем самым увеличив себе 

премиальный фонд. При таких условиях нервы 
у любого могут сдать. 

«Задача мигранта — 
подбросить деньги»
Мой собеседник недавно освободился по 

УДО. Бывший командир взвода УВД по охране 
метрополитена получил 4 года колонии за 
взятку. Он также считает, что стал жертвой 
провокации со стороны ОСБ.

 — В тот день подчиненный попросил 
меня подъехать на станцию и оформить ад-
министративное правонарушение — распитие 
спиртного в общественном месте. Я в комнате 
полиции составил на парня протокол: у него 
была с собой бутылка пива. Он с протоколом 
согласился и ушел домой. А через полчаса на 
пороге комнаты полиции появился мужчина, 
который представился отцом юноши. Стал 

интересоваться, где его сын. Я ответил, что 
сын уже ушел домой, и порекомендовал лучше 
следить за молодым человеком. Через две 
минуты забежали сотрудники ОСБ, начали 
кричать: «Руки вверх, всем встать к стене!». 
Едва я повернулся лицом к стене, раздался 
громкий крик: «А что это у вас?» Смотрю — а 
в моей фуражке лежит запечатанный конверт. 
И вот уже меня снимают на камеру и говорят: 
это взятка за непривлечение к ответствен-
ности такого-то за то, что он имел при себе 
наркотические средства. Но при этом парне 
же не было ничего! Далее пришли понятые. 
И сотрудники ОСБ начали кричать, что у меня 
руки светятся. Понятые стояли на расстоянии 
трех метров, но поддакивали. Потом взяли 
смывы с рук, упаковали в конверт и отпра-
вили на экспертизу. Мне говорили, что я им 
не нужен, просили дать показания на своих 
коллег. В итоге через 11 дней меня уволили 

по отрицательным мотивам за проступок, по-
рочащий сотрудников МВД. А на следующий 
день было возбуждено уголовное дело. Ре-
зультаты экспертизы показали, что свечение 
есть на денежных средствах, конверте и на 
фуражке. А вот на руках свечения нет. Но я 
все равно получил срок.

— То, что произошло с вами, скорее 
всего, исключение из правил.....

— В том-то и дело, что нет. Это отлажен-
ная схема. Номера банкнот переписывали, а 
затем «обработанный» ранее оэсбэшниками 
пассажир — как правило, гастарбайтер — 
либо провоцировал на взятку полицейского, 
либо просто подбрасывал ее в комнату поли-
ции — под лавку, под стол. Потом заходили 
сотрудники ОСБ, и под их нажимом многие 
соглашались, что брали взятку, а потом ее 
выкинули. У нас так один сотрудник получил 
судимость. Оэсбэшники вошли в комнату 

полиции и сказали: мы видели, что к вам захо-
дил человек и дал взятку. Потом наклонились 
под лавку, достали 500-рублевую купюру и 
продемонстрировали заранее переписанный 
номер дензнака. 

— Почему вообще сотрудники ОСБ 
этим занимаются? 

— Они рассуждают: если полицейский 
добросовестно проверяет у мигрантов до-
кументы — значит, он чисто теоретически 
может взять деньги. Они изначально считают 
полицейских преступниками. Отмечу, что в 
метро очень много камер, но из-за нечеткого 
разрешения лиц людей там не видно. Видно 
только, что какой-то человек зашел в комнату 
полиции. А по видеозаписи из комнаты по-
лиции не слышно звука. И у суда остаются 
показания сотрудников ОСБ, их понятых и 
мигранта. 

 Станислав ЮРЬЕВ.

На тему «культурного кода» написаны 
книги и диссертации. Но применительно не 
к историческим исследованиям или срав-
нениям, а к повседневности — это прежде 
всего некая система распознавания «пароль 
— отзыв», когда от чего-то, необязатель-
но сказанного, иногда просто пойманно-
го из воздуха, сразу становится ясно, кто 
перед тобой: человек, общение с которым 
может строиться с полуслова, с улыбки в 
нужном месте, с неосознанного кивка, или 
«чужой», тот, кто реагирует не так, как ты от 
него ждешь. «Свой» или «чужой» при этом 
совсем не синонимы друга и противника, а 
показатели простоты и полноты общения. 
Потому что порой бывает просто общаться 
с тем, кто, лучше понимая тебя, действует 
тебе же во вред, а «чужой» на поверку может 
оказаться тем, кто готов за тебя вступиться. 
«Культура» же в данном контексте — это не 
только контент одноименного уважаемого 
телеканала, это нечто гораздо более широ-
кое: все, что создано до нас или создается 
сейчас и нами самими, в том числе и то, чем 
потомки явно не будут гордиться. 

Кто закладывает в нас этот самый куль-
турный код? Те, с кем мы глубже и основа-
тельнее общаемся прежде всего тогда, когда 
формируются основы личности: родители, 
друзья, учителя. И, конечно, книги, музыка, 
кино, театр, картины, Интернет со всем тем, 
что в нем привлекает, и тем, что отталкива-
ет. Стиль жизни, в котором мы вырастаем, 
принимая его или стремясь изменить. Но и 
книги, музыку, стиль жизни на первых порах 
вместе с нами выбирают наши родители, 
друзья, учителя.

А государство? Конечно, оно в этом вы-
боре активно соучаствует. Через школы, 
телевизор, общую окружающую обстановку 
и атмосферу. Вот и сейчас на вполне госу-
дарственном уровне обсуждается наполне-
ние школьного культминимума. Что ж, если 
есть общепринятые стандарты образования, 
наверное, должен быть и такой общепри-
нятый минимум. Но на госуровне он все 
равно будет самым минимумом. Потому что 
культурный код тех, кто учится в серьезных 
физматшколах, или являются учениками, в 
том числе заочноинтернетовскими, Дми-
трия Быкова, или ходят в самую среднюю 
во всех смыслах школу, все равно будет 
отличаться. И вообще современный мир 
при всем засилье моды, включая моду на 
те или иные страницы Интернета, хотя бы 
потенциально дает широчайшее поле для 
индивидуального, персонального выбора. 
Это в моем детстве звучала песенка «Одни 
читаем книжки мы, одни поем мы песни». 
Теперь не так, но стандарт на культурный 
код, закладываемый в том числе в школе, 
все равно, конечно, складывается, есть на 
то госдиректива или нет.

Очень важно, что культурный код — это 
не только знак принадлежности к культуре 
той или иной страны, это еще и опознава-
тельный знак поколения. А это значит, что 
если серьезно относиться к «культмини-
муму школьника», то надо отдавать себе 
отчет в необходимости его регулярного 
обновления.

Один маленький пример. В свое время, 
для многих уже былинное, я был в студен-
ческом строительном отряде. На целине. 
«Однополчанин», теперь преуспевающий 
бизнесмен, не давал мозгам простаивать, 
постоянно и к месту вспоминая цитаты из 
«Золотого теленка». Остальные по мере сил 
и цепкости памяти его в этом поддержива-
ли. И вдруг заело, наш солист никак не мог 
вспомнить, кого именно Остап Бендер снял 
с автопробега по бездорожью и разгильдяй-
ству. Помочь ему было нечем, это сейчас не 
проблема: загуглил — и все. Но тогда до всех 
сетевых чудес, как, впрочем, и до ближайшей 
библиотеки было очень далеко. Зато как 
же все радовались, когда через пару дней, 
сияя, любитель Ильфа и Петрова прокричал: 
«Клептунова Бендер снял с пробега!». Эту 
фамилию я запомнил навсегда. 

Прошли десятки лет, и сегодня, по край-
ней мере по моим наблюдениям, практи-
чески никто из молодых людей не знает ни 
Остапа Бендера, ни «Золотого теленка». Это 
не старческое брюзжание, а констатация 
поколенческого обновления в рамках куль-
турного кода: я, в свою очередь, например, 
точно не смогу без ошибок воспроизвести 

имена большинства героев «Гарри Поттера». 
Есть важное отличие: «Золотой теленок» — 
это жемчужина отечественной литературы. 
Немалая же часть культурного кода совре-
менных молодых людей интернациональна. 
Это явно неплохо: технологии сделали мир 
ближе для каждого, и, конечно, решающую 
роль в масштабной интернационализации 
сыграла музыка. Она же, кстати, демон-
стрирует, что можно с трудом сдерживать 
одинаковые эмоции от хитов Beatles, но быть 
совершенно разными во всем остальном. 
Или ближе к России: можно принадлежать к 
поколению, выросшему, скажем, на песнях и 
стихах Андрея Макаревича, а теперь считать 
его «врагом народа». 

Последний пример заставляет еще раз 
задуматься о том, что общий культурный 
код — вовсе не гарантия от вражды, иногда 
смертельной. Да, это хорошо известно. Даже 
среди выпускников Царскосельского лицея, 
что немаловажно, проживавших во время 
учебы в его стенах, нашлись оказавшиеся по 
разные стороны баррикад 14 декабря 1825 
года — в день восстания декабристов. 

Но не могу не привести еще один заме-
чательный пример. В книге подтвержденных 
опубликованными в ней же документами 
воспоминаний «Трое из 30-х» — три героя, 
три немца (по-немецки книга называется «Die 
Troika»). Их семьи бежали от нацистов, и они с 
середины 30-х годов прошлого века учились 
в московской школе имени Карла Либкнехта 
на Садовом кольце. «Культурный минимум 
школьника» у них был один на всех, но судьбы 
сложились совершенно по-разному. Один 
вместе с матерью (отца, немецкого коммуни-
ста, репрессировали не в Германии, а в СССР) 
после советско-германского договора 1939 
года возвращается в Берлин и даже служит 
в германских ВВС, выживает в войне, потом 
становится владельцем строительной фир-
мы в Западной Германии. Второму вместе 
с семьей удалось из Москвы перебраться 
в конечном итоге в США, во время войны 
он служил в американской армии. Третий 
остался в Москве, в войну служил в Красной 
армии, впоследствии стал режиссером и 
снял в ГДР пронзительный фильм про ко-
нец войны глазами немца: «Мне было 19». 
Но общее прошлое не зачеркнешь: после 
войны героям удается дважды встретиться 
и долго спорить о прожитом порознь, оста-
ваясь, несмотря ни на что, близкими людьми. 
Автор книги — четвертый «мушкетер», непо-
средственный участник описанных событий, 
Маркус Вольф, глава разведки ГДР. 

Три школьника, учившиеся в одной 
московской школе, три пионера-
интернационалиста, выросшие в семьях 
со схожими идейными установками, в войне 
оказались солдатами трех разных воюющих 
армий. И стали гражданами трех разных 
стран. Это ли не убедительная иллюстрация 
того, что культурный код гораздо шире каких-
то идейно-политических принципов! 

Если у государственных мужей, ра-
деющих за «правильное» формирование 
«культурного минимума школьника», есть 
задняя мысль, что тем самым они укре-
пляют устойчивость нынешней политиче-
ской системы, то прямой связи здесь нет. 
Культура, как следует даже из этимологии, 
«родилась из культа» (формулировка Павла 
Флоренского), потому что культура — это и 
духовная деятельность, а последняя вышла 
из служения тем или иным культам. Но с тех 
пор все изменилось. 

Сколько бы раз и какими бы угодно ин-
станциями ни утверждалось, например, что в 
культурный минимум современного россий-
ского школьника должно входить знание гим-
на «Боже, царя храни», он от этого не станет 
верноподданнее. Хотя это важный элемент 
культурного наследия, «молитва русского 
народа» написана Василием Жуковским. 
В культминимум, с другой стороны, точно 
должна входить и Всеобщая декларация 
прав человека. О чем почему-то составители 
минимума так же громко не говорят.

Но еще раз: культура — это одно, поли-
тика — другое, хотя пересечения, конечно, 
есть. Чем больше и стройнее будут знания 
школьника, тем лучше. Дальше их накапли-
вать, выстраивать новые системы и делать 
выводы он будет сам. Всю жизнь. 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

ТАЙНА КУЛЬТУРНОГО КОДА
Кого снял с автопробега Остап Бендер?

СЕГО ДНЯ
стр. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
“Московский коМсоМолец”   23 сентября 2019 года

Николай ВАРДУЛЬ, публицист

Все работающие граждане стра-
ны ежемесячно отчисляют взносы 
в Фонд социального страхования 
(ФСС) РФ, из средств которого вы-
плачиваются различные социаль-
ные пособия, в том числе на случай 
временной нетрудоспособности, в 
связи с материнством. Однако мо-
жет случиться так, что ваш работо-
датель неожиданно для всех объявит 
себя банкротом или вовсе исчезнет. 
Имеет ли право человек на пособия 
в этом случае? Как их получить?

Как разъяснили «МК» в ФСС РФ, по 
закону об обязательном социальном стра-
ховании все застрахованные лица имеют 
право своевременно и в полном объеме 
получать страховое обеспечение на слу-
чай временной нетрудоспособности и в 
связи с материнством, которое обязан им 
выплатить страховщик. Таким страховым 
обеспечением являются: пособие по вре-
менной нетрудоспособности (больничные 
листы), пособие по беременности и родам; 
ежемесячное пособие по уходу за ребен-
ком; единовременное пособие женщинам, 
которые встали на учет в медицинской ор-
ганизации на раннем сроке беременности, 
и единовременное пособие при рождении 
ребенка. И никакие катаклизмы не могут 
повлиять на установленный порядок. Даже 

если работодатель прекратил свою дея-
тельность в день обращения сотрудника 
за пособием; даже если у страхователя 
недостаточно средств на счетах; даже если 
работодатель скрылся, не оставив ни следа 
и нет возможности установить его место-
нахождение; даже если вовсю идет проце-
дура его банкротства — пособия работнику 
должны быть выплачены. 

Например, вы узнали, что юридическое 
лицо или индивидуальный предпринима-
тель, на которое вы трудились, перестало 
существовать или объявлено банкротом. 
Что делать, чтобы получить положенное по 
закону пособие?

Нужно предоставить документы, не-
обходимые для каждого вида пособия (а 
это — заявление, листок нетрудоспособ-
ности, свидетельство о рождении, справка 
о заработке, документы, подтверждающие 
страховой стаж, и др.), в территориальный 
орган ФСС — независимо от того, где вы 
проживаете и где стоит на учете в террито-
риальном органе ФСС ваш работодатель. 
В свою очередь Фонд направит запрос в 
налоговые органы для подтверждения факта 
прекращения деятельности страхователем 
на день обращения заявителя за пособием, 
при необходимости направит запрос в ПФР 
о заработке застрахованного лица. Если все 
в порядке, вам назначат пособие.

В случае необходимости территориаль-
ным органом ФСС заявителю может быть 
предоставлена бесплатная юридическая 
помощь, в т.ч. в виде составления исковых 
заявлений и (или) представления интересов 
заявителя в суде.

Обратите внимание — обратиться в 
территориальный орган ФСС можно не-
сколькими способами по своему вы-
бору: лично или через своего предста-
вителя, по почте, через Единый портал 
государственных и муниципальных услуг 
(www.gosuslugi.ru).

Екатерина ПИЧУГИНА.

КАК ПОЛУЧИТЬ БОЛЬНИЧНЫЙ, 
ЕСЛИ РАБОТОДАТЕЛЬ — БАНКРОТ

СОЦСТРАХОВАНИЕ

ПОДМОСКОВЬЕ
Насколько красива наша Земля, на‑
верное, лучше всех знают космонав‑
ты. Но еще они знают, что относиться 
к этой красоте надо бережно, ответ‑
ственно и со всей заботой. Поэтому 
герои космоса с удовольствием 
приняли участие в акции «Наш лес. 
Посади свое дерево». 21 сентября 
в день 55‑летия Звездного городка 
они вместе с губернатором Москов‑
ской области Андреем Воробьевым 
высадили аллею кедров. Причем 
порода дерева была выбрана не слу‑
чайно, а в память о первом покори‑
теле безвоздушного пространства. 
Как известно, у Юрия Гагарина был 
позывной «Кедр».

Напомним, осенняя экологическая акция 
проводится в Подмосковье с 2013 года. Тог-
да с инициативой ее проведения выступил 
губернатор Андрей Воробьев. Лесной фонд 
области нуждался в восстановлении после 
пожаров 2010 года и последовавшего за ними 
нашествия жука-короеда. Сотни тысяч не-
равнодушных людей откликнулись на призыв 
помочь «зеленым легким» нашего региона. 
За это время жители и гости Подмосковья 
высадили более 14 млн новых деревьев. 

Не стал исключением в таком добром 
деле и нынешний сентябрь. В прошедшую суб-
боту более 250 тысяч человек вышли на акцию 
целыми семьями, трудовыми коллективами, 
компаниями друзей, чтобы помочь Подмоско-
вью стать еще более зеленым и уютным. 

Так получилось, что в этот же день леген-
дарный Звездный городок отмечал свой день 
рождения. Поздравить его жителей с празд-
ником приехал Андрей Воробьев. Вместе 
с первой в мире женщиной-космонавтом, 
Героем Советского Союза Валентиной 
Терешковой, дважды Героями Советского 
Союза летчиками-космонавтами Петром 
Климуком и Борисом Волыновым они вы-
садили кедровую аллею.

— Сегодня мы посадили кедр, это был 
позывной Юрия Алексеевича Гагарина, — 
отметил губернатор. — Саженцы привезли 
из Сибири к большой акции «Наш лес. Посади 
свое дерево». 40% территории Московской 

области — это леса. Жители наших городов 
от мала до велика выходят и сажают деревья. 
Очень приятно, что такая традиция прижива-
ется. Раньше мы сажали преимущественно 
леса, потому что были вынуждены бороться 
с жуком-короедом. А сегодня это еще и обще-
ственные пространства: скверы, 
аллеи. Люди откладывают 
свои дела, приходят и уча-
ствуют семьями, вместе 
с детьми — это очень 
добрая и правильная 
традиция.

— Хочу вы-
сказать огромную 
благодарность 
Андрею Юрье-
вичу, с его помо-
щью и поддерж-
кой Звездный 
преображается. 
Город действитель-
но изменился, и жи-
телям удобно стало. 
Мы также благодарны 
за то, что сделан переезд 
на Чкаловской, — сказала 
Валентина Терешкова.

Самая массовая площадка акции 
«Наш лес. Посади свое дерево» расположи-
лась вблизи деревни Хлюпино в Одинцов-
ском городском округе. Здесь собралось 
более 3300 человек. Сюда кроме жителей 
Одинцова приехали посадить свои деревья 
знаменитый путешественник Федор Коню‑
хов, артист балета Сергей Полунин и олим-
пийская чемпионка по фигурному катанию 
Елена Ильиных. 

Федор Конюхов посадил в Хлюпине 
сосну.

— Спасибо за такую акцию, — сказал 
он. — Давайте посадим каждый хотя бы 
по одному дереву. Вот эта сосенка вырастет, 
и наши правнуки будут смотреть на нее.

— Здорово, что столько людей собралось, 
которые беспокоятся о природе, — в свою 
очередь отметил Сергей Полунин. — Природа 
и человек — одно целое, мы не можем раз-
делиться на две половины. А сегодня столько 
деревьев будет посажено, что воздух станет 
свежее и люди будут радостнее. 

Особенностью акции этого года ста-
ла высадка деревьев вдоль вылетных 
магистралей. 

— В рамках акции министерство бла-
гоустройства совместно с жителями посадили 

свыше трех тысяч деревьев и кустарников 
вдоль таких участков, — рассказал министр 
благоустройства Московской области Ми‑
хаил Хайкин.

В числе трасс, где жители 11 городских 
округов высадили молодые деревья — крас-

ный клен, липу, ель и сосну, а также 
цветущие и плодово-ягодные 

деревья и кустарники, — 
М-5 «Урал», А-103 Щелков-

ское шоссе, А-104 Дми-
тровское шоссе, М-8 

Ярославское шоссе, 
а также Пятницкое, 
Егорьевское, Носо-
вихинское, старое 
Симферопольское 
шоссе.

Стоит отметить, 
что по поручению 

губернатора в Под-
московье реализуют 

масштабный пилотный 
проект комплексного 

благоустройства террито-
рий, прилегающих к десяти 

вылетным магистралям. Работы 
ведутся с учетом мнения жителей. 

Общая протяженность благоустройства — 
более 600 км. В частности, будут обновлены 
остановки и пешеходные переходы, проведе-
ны санитарно-оздоровительные мероприя-
тия вдоль лесных участков, восстановлены 
ограждения, смонтированы осветительные 
мачты и шумозащитные экраны. Обновят 
и рекламные конструкции, а также торговые 
павильоны.

Светлана РЕПИНА.

Более 700 тысяч молодых 
деревьев высадили 
в Подмосковье в субботу 
на экологической акции

НАШ ЛЕС, 
ТЫ ПРОСТО 
КОСМОС!
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Артист 
балета 
Сергей 
Полунин 
сажает 
сеянцы 
сосны.

Путешественник 
Федор Конюхов.

Андрей Воробьев с космонавтами в Звездном городке.
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ЭКСКЛЮЗИВ4
— Сергей Кужугетович, я 
принадлежу к той части 
граждан РФ, которые жи-
вут под девизом «лишь бы 

не было войны». А боится ли войны ми-
нистр обороны России? 

— Конечно, война — это страшная вещь. 
Я так говорю потому, что очень хорошо знаю, 
что это такое. Впервые столкнулся с войной 
в 1992 году, когда было поручено создать 
миротворческие силы в Южной Осетии. И мы 
это сделали. Осетино-грузинский конфликт 
стал первой войной на территории бывшего 
Советского Союза, которая была быстро и 
успешно остановлена. Потом были Абхазия, 
Приднестровье… Там тоже удалось разве-
сти стороны и остановить боевые действия 
и вывезти огромное количество наших со-
отечественников. А ведь там шли практически 
полномасштабные войны. 

Сюда надо добавить еще Боснию и Герце-
говину, другие конфликты в бывшей Югосла-
вии, войну в Афганистане. Имея возможность 
видеть все это изнутри в течение многих лет, 
я убежден: безопасность страны зависит в 
первую очередь от того, насколько сильна ее 
армия и насколько она в состоянии защитить 
свою страну. А еще — от уверенности граждан 
в своей армии. 

Естественно, я такой же, как и вы, сто-
ронник того, чтобы не было войны. Но чтобы 
ее не было, наша армия должна быть очень 
сильной, хорошо вооруженной и оснащенной 
и, что особенно важно, внутренне готовой 
защищать свою Родину.

— Сколько я себя помню, считалось: 
наша армия — это государственный ин-
ститут, который находится в наиболее глу-
боком, системном, можно сказать, даже 
безнадежном кризисе. А потом вдруг в 
какой-то момент в общественном созна-
нии что-то щелкнуло, и все изменилось 
словно по волшебству. Как вы можете 
это объяснить?

— Возрождение армии не было момен-
тальным. Началось все с осознания ее плачев-
ного состояния в 1999 году, после вторжения 
бандформирований Басаева и Хаттаба в Цу-
мадинский и Ботлихский районы Дагестана. И 
тогда председатель правительства Владимир 
Владимирович Путин, при ограниченных на то 
время наших возможностях, начал принимать 
принципиальные решения по реформирова-
нию наших Вооруженных сил. Дальше были 
события уже 2008 года — вероломное напа-
дение грузинских войск на Южную Осетию, 
гибель под огнем грузинских «Градов» наших 
миротворцев и ответные действия группиров-
ки российских войск по принуждению Грузии 
к миру. В дальнейшем по результатам анали-
за этой операции были приняты системные 
решения в области военного строительства. 
Прежде всего, по формированию и финанси-
рованию новой государственной программы 
вооружения.

Вопросы строительства и подготовки Во-
оруженных сил, оснащения современным ору-
жием и развития оборонно-промышленного 
комплекса находятся на постоянном контроле 
у нашего президента. Начиная с 2013 года, 
как бы ни был насыщен рабочий график, пре-
зидент осенью и весной заслушивает в Сочи 
руководящий состав Вооруженных сил, пред-
ставителей ОПК и профильных руководителей 
в Правительстве РФ по всем аспектам воен-
ного строительства и обеспечения военной 
безопасности страны.

Поэтому никакого волшебства не было. 
Были большие и не очень большие, заметные 
и не совсем заметные шаги по комплексному 
преобразованию армии. Нашей ключевой 
задачей было синхронизировать все аспекты 
подготовки и строительства войск, включая 
подготовку профессиональных кадров и по-
ставки современного вооружения. Проанали-
зировали текущие и перспективные угрозы, 
а также возможности армии защитить от них 
нашу страну. Разобрались с состоянием войск 
вплоть до каждой воинской части. И резуль-
татом этой сложной работы стала разработка 
ряда программных документов, в том числе 
плана обороны.

Дальше началась работа с, казалось бы, 
лежащих на поверхности вопросов, которые 
я задавал командирам.

Вопросы эти были простыми и понят-
ными: почему боец должен ходить в баню и 
мыться один раз в неделю? Почему он должен 
менять белье только раз в неделю, проводя 
при этом все свое время с утра до ночи на 
полигоне? Почему солдатская чайная непре-
менно должна быть в другом конце воинской 
части и чтобы попить чаю, солдату нужно 
пройти через плац, рискуя получить при этом 
пару нарядов вне очереди? Почему стирать 
портянки и подворотнички или нательное 
белье бойцы должны в рукомойниках? Разве 
нельзя во все казармы поставить стиральные 
машины? И почему вообще в третьем тыся-
челетии — портянки? 

Естественно, смысл реформирования ар-
мии заключался не только в улучшении жизни 
бойцов. У наших действий была еще и жесткая 
военная необходимость, продиктованная 
сокращением срока службы по призыву до 
одного года. Если служба длится только один 
год, то учеба должна быть более интенсивной. 
Значит, надо максимально избавить бойцов 
от выполнения несвойственных задач. Они 
должны перестать с утра до ночи убирать снег 
или собирать листья. В пунктах постоянной 
дислокации должны прекратить ходить в наря-

ды на кухню или заниматься мытьем санузлов 
допотопными средствами. Осознав все это, 
мы пошли на то, чтобы за год установить в 
казармах почти 35 тысяч душевых кабин, 16 
тысяч стиральных машин и 21 тысячу пыле-
сосов. Купили самую современную технику 
для влажной уборки и организовали питание 
по системе «шведский стол». Разработали, 
заказали производство на отечественных 
предприятиях и выдали всем военнослужа-
щим удобное и качественное полевое и по-
вседневное обмундирование из современных 
материалов. Наличие такой техники там, где 
раньше всегда были лишь швабра и ведро, 
теперь воспринимается как вполне нормаль-
ное и обыденное дело. И так постепенно, 
постепенно по всем направлениям. 

— И ключевым стало возвращение на-
шей армии реальной боеспособности? 

— Все делается ради этого. Прежде все-
го, мы добились необходимого нам уровня 
интенсивности обучения подразделений. 
Сегодня все полигоны загружены более чем 
на 80 процентов. Это потянуло за собой и 
необходимость изменить нормативы расхода 
боеприпасов, который у нас на то время был 
в разы меньше, чем на Западе. Оставлять 
его таким означало обессмысливать весь 
процесс боевой учебы. Детально изучив опыт 
Советской Армии, нормативы армий западных 
стран, мы увеличили нормативы по расходу 
боеприпасов на боевую подготовку в 5 раз. 
И результат вы видите.

Вскоре на повестке дня появился вопрос: 
как мы можем объективно оценить реальную 
отдачу от принимаемых нами мер? Мы в ру-
ководстве Министерства обороны пришли 
к единому мнению: необходимо проводить 
действительно внезапные проверки боего-
товности. Доложили наше предложение Вер-
ховному главнокомандующему и получили 
поддержку — проверки действительно стали 
внезапными от батальона до армии и воен-
ного округа. Про их подготовку знали три 
человека: я, начальник Генерального штаба 
и тот, кто планировал внезапную проверку. 
Мы сразу договорились: надо прекратить, 
грубо говоря, врать. Искаженная информация 
была общим бичом. Многое скрывалось или 
искажалось. 

Раньше вся подготовка проводилась 
только на технике учебно-боевой группы, то 
есть танках, БМП, которые все знали как «отче 
наш». Выезжали на знакомый полигон, знали, 
на какую риску поставить прицел, чтобы по-
разить мишень, которая находится буквально 
в «соседнем огороде». Проще говоря, все 
можно было сделать с закрытыми глазами. А 
фактически, при формально хороших показа-
телях, стреляли из штатной боевой техники 
неважно. 

Догадайтесь теперь, что произошло, 
когда мы провели первую внезапную про-
верку, подняли десятки тысяч людей по всей 
стране и перебросили их вместе со штатной 
техникой на очень большие расстояния на 
незнакомые полигоны? Во время той про-
верки подразделения вышли на незнакомые 
полигоны не на учебной, а на штатной технике. 
Ни одно из них — еще раз подчеркиваю, ни 
одно (!) — не выполнило нормативы на «удо-
влетворительно». О том, как мы вылезали из 
этой ямы, я мог бы рассказывать долго. Но 
в целях экономии времени остановлюсь и 
скажу лишь главное. 

Ценой невероятных усилий руководства 
страны и руководства Минобороны мы до-
бились того, чтобы наша армия стала такой, 
какая она есть сегодня, — армией постоянной 
готовности. У нас сейчас все подразделения 
— подразделения постоянной готовности.

Параллельно с преобразованием самой 

армии по решению президента выполня-
лась и программа модернизации военно-
промышленного комплекса для переосна-
щения войск на современную технику и 
вооружение. И сегодня я уже не сомневаюсь, 
что уровень оснащенности войск современ-
ным вооружением к 2020 году мы доведем 
до 70 процентов, увеличив его с 2012 года 
почти в 4 раза. Безусловно, для реализации 
такой масштабной программы нужно было 
создавать и самые современные системы 
контроля ее исполнения от станка на пред-
приятии или суммы на банковском счете по 
линии гособоронзаказа до конкретной еди-
ницы вооружения, поставляемой в воинскую 
часть. Это ведь сотни тысяч позиций для не-
прерывного круглосуточного контроля и при 
необходимости оперативного принятия мер. 
В частности, и для их решения в кратчайшие 

сроки был создан Национальный центр управ-
ления обороной страны, который в кругло-
суточном режиме контролирует с помощью 
высокотехнологичной автоматизированной 
системы ход выполнения гособоронзаказа, 
боевых и обеспечивающих задач.

— Очень много престижа российским 
Вооруженным силам добавила развер-
нувшая ход гражданской войны в Сирии 
деятельность наших ВКС. Но можно ли на 

основании этого отдельного эпизода с 
большим, но все же ограниченным числом 
участников с нашей стороны судить об 
общем положении дел в нашей армии? 

— Те, кому кажется, что в Сирии мы воева-
ли с кучкой фанатичных и примитивных бое-
виков, сильно ошибаются. Мы воевали с круп-
нейшей многотысячной террористической 
организацией, точнее сказать — системой. 
Напомню, что она пользовалась поддержкой 
заинтересованных в нестабильности региона 
отдельных стран. У террористов на вооруже-
нии были сотни танков, реактивные системы 
залпового огня, бронемашины и сотни ты-
сяч тонн боеприпасов, которые в прежние 
годы были захвачены у армий Ирака и Сирии, 
были сотни подготовленных джихадистов-
смертников. Была самая современная тех-
ника, включая аппаратуру связи и оборудо-
вание для разведки. У них была отлаженная 
международная система эвакуации раненых, 
работающий механизм сбора налогов на за-
хваченных территориях, работал свой «черный 
рынок» торговли артефактами.

Очень существенную роль в обеспечении 
деятельности террористов играли доходы от 
незаконной продажи нефти. До момента под-
ключения Российской Федерации к борьбе 
с международным терроризмом в Сирии в 
Заевфратье игиловцами, под носом у между-
народной коалиции, добывалось более 100 
тысяч баррелей нефти в сутки. А реализация 
этого сырья приносила террористам ежеднев-
ный доход более 5 миллионов долларов.

В Сирии нам надо было учиться воевать 
по-новому. И мы этому научились. Если гово-
рить об истребительной, армейской, штур-
мовой, дальней и транспортной авиации, 
то через боевые действия в Сирии прошло 
практически 90% всего летного состава. У 
нас есть те, кто имеет 150–200 боевых вы-
летов — и это помимо всех тех, кто зани-
мался обеспечением их полетов на земле. 
Было время, когда темпы поставки грузов 
в Сирию доходили до двух тысяч тонн в сут-
ки. А это флот, это транспортная авиация, 
это работа наших баз обеспечения, портов, 
это передислокация, прием и обслуживание 
техники. Это привлечение представителей 

нашей промышленности и науки: доходило 
до того, что в Сирии одновременно работали 
представители более чем 70 предприятий, 
инженеры, конструкторы, устранявшие не-
достатки техники на месте.

По результатам этой работы президент 
давал прямые поручения на доработку или 
усовершенствование отдельных характе-
ристик у некоторых образцов вооружений. 
Так было и с нашими крылатыми ракетами 

«Калибр», вооружением дальней авиации и 
подводных лодок.

Наверное, вы заметили, что за всю исто-
рию существования авианосного флота Со-
ветского Союза и России в Сирии он был 
впервые применен в боевых условиях. Если 
говорить о применении высокоточного ору-
жия, то, например, раньше для загрузки по-
летного задания в крылатую ракету «Калибр» 

требовалось столько времени, что цель могла 
уйти. А сегодня время загрузки полетного 
задания в «Калибр» уменьшилось, подчеркну, 
кратно. И эта работа на уменьшение вре-
мени для передачи целеуказаний ведется 
постоянно.

У нас через Сирию прошли команди-
ры полков, бригад, дивизий, командующие 
армиями, командующие войсками военных 
округов, руководители центральных органов 
военного управления Минобороны, а также 
профессорско-преподавательский состав 
практически всех высших военных учебных за-
ведений. По итогам боевых действий в Сирии 
у нас, естественно, был проведен большой 
разбор полетов, и не один, и не десять. Могу 
вам сказать, что около 300 типов вооружения 
были доработаны с учетом сирийского опыта, 
а 12 образцов, которые считались перспек-
тивными, мы просто сняли с производства и 
с вооружения. 

— Насколько вероятным вы считае-
те участие России в каком-либо полно-
масштабном вооруженном конфликте в 
ближайшем будущем? И на каких страте-
гических направлениях России, по вашей 
оценке, грозит наибольшая опасность в 
ближайшем будущем? 

— Вопрос, который вы задали, непро-
стой. Возможно, он не для такого интервью, 

как наше. Но все же постараюсь на него от-
ветить. Я надеюсь, что о полномасштабной 
войне сегодня вопрос не стоит. И все риски и 
последствия, которые повлечет за собой такая 
полномасштабная война, очевидны каждому. 
По поводу третьей мировой войны есть очень 
большое количество самых разных выска-
зываний. Наиболее точным и адекватным из 
них мне представляется такое: «Я не знаю, 
какой именно будет третья мировая война. 
Но я точно знаю, что она будет последней». 
Однако если говорить о количестве угроз для 
нашей страны, то их не становится меньше. 
США уже вышли из двух важных договоров в 
сфере контроля над ядерным оружием. Пока 
остался договор СНВ-3, о котором в США 
тоже идут дискуссии: продлевать его или не 
продлевать? В результате такого подхода мир 
становится все более непредсказуемым и 
менее безопасным. При сегодняшнем уровне 
информатизации и автоматизации высока 
вероятность ошибки в системе управления 
вооружением. Именно поэтому в последнее 
время на первый план вышли вопросы обе-
спечения информационной безопасности. 
Когда ты осознаешь свою уязвимость и заин-
тересован в сохранении баланса и всеобщей 
равной безопасности, это заставляет тебя 
включать голову. А когда ты считаешь, как 
это по инерции продолжают считать в США, 
что баланс сил сложился в твою пользу, в 
голову могут прийти самые разные идеи, 
включая не самые разумные. Именно в этой 
ситуации я вижу сейчас главную угрозу, и не 
только для России. 

— В Киеве периодически можно слу-
шать угрозы «триумфально въехать в Мо-
скву на танковой броне». Есть ли опас-
ность прямого военного столкновения 
между армиями России и Украины?

— Даже думать об этом не хочу. Очень 
надеюсь, что у украинского народа и у украин-
ской власти хватит воли, сил и возможностей 
остудить те горячие головы, которые призы-
вают к подобной глупости и сумасшедшему 
сюжету. Когда-то экстремистов на Украине все 
равно придется останавливать. Жаль только, 
что это не было сделано раньше. 

Но вернусь к вашему вопросу. Украинцы — 
братский народ. Мои родственники по линии 

мамы — с Украины. Там похоронен мой дед. В 
Великую Отечественную мама пережила там 
оккупацию. С Украины мамины братья ушли 
на фронт. И, кстати, крещен я был в 5-летнем 
возрасте в одном из храмов города Стаханов 
Луганской области. И я абсолютно убежден, 
что с украинским народом мы будем жить в 
мире и добрососедстве. Время для этого, я 
уверен, придет. 

— Можно ли считать завершенным 
процесс преобразований в наших Воо-
руженных силах? Или понятие «военная 
реформа» по-прежнему является акту-
альным для нашей страны? 

— Понятие «военная реформа» должно 
быть актуальным для России всегда. Мир 
вокруг нас постоянно меняется. И мы долж-
ны очень чутко улавливать эти изменения и 
меняться сами. Что произойдет в случае, если 
мы не будем этого делать, можно понять на 
примере нашей недавней истории. 

В начале нашего разговора вы совершен-
но справедливо заметили, что еще недавно 
Российская армия находилась в состоянии 
упадка. Почему это произошло? Есть причины 
непосредственные, о которых все знают. Глу-
бокий кризис всего общества и государства 
в 80–90-х годах прошлого века. Спешный 
вывод войск и техники из Восточной Европы 
на абсолютно необорудованные площадки. 

Отсутствие жилья. Моральные страдания и 
унижения тех, кто всю жизнь готовился за-
щищать Родину и вдруг столкнулся с полным 
крушением своих планов и перспектив, со 
своей ненужностью, с отсутствием защиты 
со стороны государства. 

Но у произошедшего были и другие, бо-
лее глубокие причины. Мы вовремя не поняли 
и очень долго не понимали суть того, что про-
исходило вокруг нас. Позволю себе даже еще 
больше заострить свою мысль. Если бы Запад 
продолжал себя вести так, как он начал себя 
вести во времена Горбачева, — выполнял бы 
все свои обещания, не стал бы продвигать 
НАТО к нашим границам все ближе и бли-
же, не расширял бы свое влияние в нашем 
ближнем зарубежье, не лез бы во внутренние 
дела нашей страны, — то, мне кажется: им в 
конце концов удалось бы все. Им бы удалось 
решить ту задачу, которую они перед собой 
ставили, — задачу разрушения и порабощения 
нашей страны. Как это фактически сделано с 
«младоевропейцами» и бывшими советскими 
республиками.

— То есть, с вашей точки зрения, нам 
повезло, что Запад очень вовремя обна-
жил свои истинные, далеко не вегетари-
анские намерения?

— Нам повезло в том, что мы все-таки су-
мели вовремя остановиться. Начался процесс 
возвращения к здравому смыслу, как я уже 
сказал, в 1999 году. Начиная с этого момента, 
мы трудно, тяжело, на зубах, но все-таки до-
бились того, что мир сегодня перестал быть 
однополярным. И это, естественно, очень не 
нравится Западу, который прикладывает все 
усилия, чтобы вернуть себе монополию на 
влияние в мире. Кто-то считает, что откры-
тое масштабное противодействие Запада 
к России началось только пять лет назад — 
с Украины и Крыма. Но это ошибка. Можно 
порекомендовать детально вспомнить, что 
именно происходило в 90-е, в 2008-м, 2013 
годах. Какой только чуши не говорили и не 
писали о нас в период, когда мы готовились 
к Олимпийским играм в Сочи! И это было 
проявлением отнюдь не только информаци-
онной войны.

Не хочу углубляться в частности. Но 
смысл происходящего, с моей точки зрения, 
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СЕРГЕЙ ШОЙГУ:
« МЫ СРАЗУ ДОГОВОРИЛИСЬ — 

НАДО ПРЕКРАТИТЬ ВРАТЬ!»

ДАЛЬШЕ НАЧАЛАСЬ РАБОТА С, КАЗАЛОСЬ БЫ, ЛЕЖАЩИХ  
НА ПОВЕРХНОСТИ ВОПРОСОВ ПОЧЕМУ БОЕЦ ДОЛЖЕН ХОДИТЬ  
В БАНЮ И МЫТЬСЯ ОДИН РАЗ В НЕДЕЛЮ? ПОЧЕМУ ОН ДОЛЖЕН 
МЕНЯТЬ БЕЛЬЕ ТОЛЬКО РАЗ В НЕДЕЛЮ, ПРОВОДЯ ПРИ ЭТОМ ВСЕ 
СВОЕ ВРЕМЯ С УТРА ДО НОЧИ НА ПОЛИГОНЕ?

ЕСЛИ БЫ ЗАПАД ПРОДОЛЖАЛ СЕБЯ ВЕСТИ ТАК, КАК ОН НАЧАЛ 
СЕБЯ ВЕСТИ ВО ВРЕМЕНА ГОРБАЧЕВА, ИМ БЫ УДАЛОСЬ РЕШИТЬ 
ТУ ЗАДАЧУ, КОТОРУЮ ОНИ ПЕРЕД СОБОЙ СТАВИЛИ, —  
ЗАДАЧУ РАЗРУШЕНИЯ И ПОРАБОЩЕНИЯ НАШЕЙ СТРАНЫ.

РАНЬШЕ ДЛЯ ЗАГРУЗКИ ПОЛЕТНОГО ЗАДАНИЯ В КРЫЛАТУЮ 
РАКЕТУ «КАЛИБР» ТРЕБОВАЛОСЬ СТОЛЬКО ВРЕМЕНИ, ЧТО ЦЕЛЬ 
МОГЛА УЙТИ. А СЕГОДНЯ ВРЕМЯ ЗАГРУЗКИ ПОЛЕТНОГО ЗАДАНИЯ 
В «КАЛИБР» УМЕНЬШИЛОСЬ, ПОДЧЕРКНУ, КРАТНО.

Во время интервью: с  политическим  обозревателем 
«МК» Михаилом Ростовским. 

1992 год, Абхазия.

2004 год, ликвидация 
последствий взрыва на  

Хладокомбинате  
в Москве.  
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состоит в следующем: на Западе уже дав-
но созданы лекала и алгоритмы свержения 
любой неудобной для них законной власти 
в любой стране. Конечно, все это делается 
под лозунгом продвижения демократии. Ну 
вот в какой стране, куда они «пришли с де-
мократией», эта демократия прижилась: в 
Ираке, Афганистане или Ливии? Или в бывшей 
Югославии, которую они своими «демокра-
тическими» бомбардировками в 1999 году 
насильно расчленили на 6 стран. А уж про 
суверенитет и независимость после любого 
американского вмешательства можно просто 
забыть. И удивляет ли кого-нибудь, что в той 
же Ливии большинство месторождений нефти 
принадлежит американским или подконтроль-
ным США компаниям? Наши западные коллеги 
любят обвинять Россию в ведении каких-то 
там «гибридных войн». Но должен сказать, 
что реальные гибридные войны ведет как 
раз сам Запад. Сейчас, например, оставляя 
Афганистан в полуразрушенном состоянии, 
американцы старательно устраивают суету 
в Венесуэле — тоже, разумеется, ради «тор-
жества демократии»! 

— Американский военный бюджет 
превосходит российский в десятки раз. 
Может ли Россия в принципе в таких 
условиях эффективно противостоять 
Америке? 

— На этот вопрос уже обстоятельно и 
аргументированно ответил наш Верховный 
главнокомандующий. Не просто может — 
Россия уже вполне эффективно противостоит 
Америке. Противостоит благодаря нашей 
науке, нашей промышленности, нашим новым 
разработкам. А кроме этого, мы не пытаемся 
соперничать с ними на всех фронтах. Если вы 
разложите военный бюджет США по полочкам, 
к вам придет понимание: огромные затраты 
у них идут на разного рода базы, раскидан-
ные по всему свету. Таких баз у Америки 170. 
Одни только американские затраты на ту же 
операцию в Афганистане почти равны нашему 
годовому оборонному бюджету. Гигантские 
деньги тратятся США на частные военные 
компании, на авианосные группировки. Но вот 
нужны ли России свои пять-десять авианосных 
группировок, если мы не собирается ни на 
кого нападать? Нам нужны средства, которые 
потенциально могут быть использованы про-
тив подобных авианосных групп противника 
в случае агрессии на нашу страну. А это не-
сравненно дешевле и эффективнее! 

Я вам привел только несколько отдельных 
фактов. Но даже исходя из них ясно, что нам 
не нужно сравнивать наш оборонный бюджет с 
американским. По размеру оборонного бюдже-
та мы вообще только на седьмом месте в мире. 
Впереди нас по этому показателю и Саудовская 
Аравия, и, между прочим, Япония. Главное, 
что мы вполне эффективны в наших военных 
тратах, которые очень точечно расходуются и 
находятся под пристальным контролем нашего 
Верховного главнокомандующего. 

— Ваш бывший коллега по правитель-
ству и нынешний глава Счетной палаты 
Алексей Кудрин периодически выступает с 
тезисом о том, что нынешний уровень обо-
ронных расходов и расходов на ОПК являет-
ся неподъемным бременем для экономики 
России. Что вы об этом думаете?

— В советское время было такое произ-
ведение у Михаила Михайловича Жванецкого. 
Дословно я его не вспомню. Но смысл заклю-
чался в том, что колбасы у нас мало, а нас много. 
Штанов мало, а нас самих много. Мыла у нас 
мало, а нас много. Вывод: нас должно меньше 
быть. Стенания на тему, что у нас раздутый обо-
ронный бюджет, построены, как мне представ-
ляется, на очень схожей логике. Надо бояться 
не больших расходов, а маленьких доходов, и 
именно над этим надо работать нашим эконо-
мистам. Некоторое время назад было очень 
модно выступать на тему, что наше сельское 
хозяйство — это «черная дыра», которая по-
глощает все вкладываемые в нее деньги, но 
не дает никакого обратного эффекта. Сейчас 
об этой «черной дыре» почему-то больше не 
говорят. Сейчас все гордятся тем, что у нас 
большие урожаи, что мы страну кормим сами. 
Но вот возникло бы подобное положение дел, 
если бы ранее в сельское хозяйство не были 
вложены значительные инвестиции? 

Вернемся к делам армии. Наши Вооружен-
ные силы уже были сокращены почти в два раза. 
Нам предлагается руководствоваться некими 
размытыми критериями — много, необосно-
ванно много, чрезмерно много. Но я не знаю 
таких единиц измерения! Зато мне есть что 
вспомнить о том моральном состоянии армии, 
которое было в 2012 году, а не в голодные 90-е. 
Тогда против министра обороны было подано 
офицерами 124 тысячи судебных исков. И это 
при том, что всего офицеров у нас в то время 
было 157 тысяч. 80% этих судебных исков были 
связаны с задержкой денежного довольствия 
на срок от трех до пяти дней и более. У вас это 
укладывается в голове?

Конечно, экономией государственных 
средств надо постоянно заниматься. Когда 
вскоре после назначения на пост министра мы 
начали вплотную заниматься нашим жилищно-
коммунальным хозяйством, поняли, что нет 
никакого учета ресурсов. Как только установили 
120 тысяч приборов учета, расходы на ЖКХ 
упали в разы. Почему ни один умный эконо-
мист, рыночник или финансист не подсказал 
нам этого раньше: в армии нет приборов учета. 
Армию, а значит, государство за счет этого 
просто обдирали как липку. 

Примеров экономии государственных 
средств я могу привести еще очень много, 
начиная с, казалось бы, элементарного. За-
чем солдату, который служит один год, шить 
парадно-выходную форму, а это шерстяной 
китель, брюки, фуражка, комплект рубашек и 
ботинки, если он их наденет в лучшем случае 
один раз? Мы избавились от пошива таких ком-
плектов для обеспечения более полумиллиона 
бойцов каждый год.

Поэтому предлагаю обсуждать не наду-
манные общие тезисы, а конкретные и насущ-
ные вопросы и дела. Просто говорить «расходы 

на оборону избыточны» — следовать давно 
прошедшей моде. Это все равно что в сегод-
няшних условиях жизни носить кримпленовый 
пиджак, который считался самым последним 
писком моды в 1972 году. И вообще, как сказал 
классик, «давайте спорить о вкусе устриц с 
теми, кто их ел».

— Конкретный и приземленный вопрос: 
светит ли России отмена обязательного 
призыва на военную службу?

— В принципе это возможно. Но не считаю 
такое решение правильным. Абсолютно убеж-
ден, что какое-то количество военнослужащих 
по призыву у нас должно быть в любом случае. 
В любом суверенном государстве помимо дей-
ствующих военнослужащих-профессионалов 
должен иметься и мобилизационный резерв 
из числа граждан. За счет такого резерва в 
случае угрозы начала войны можно достаточно 
быстро усиливать Вооруженные силы. Для 
формирования такого резерва организуется 
военная подготовка мужского населения. 

К тому же у людей есть ощущение причаст-
ности к защите своей страны. А если армия 
будет восприниматься исключительно как один 
из способов неплохо заработать, этого нрав-

ственного стержня у них точно не будет. 
Срочная служба, или служба по призы-

ву, — одна из эффективных форм военной 
подготовки граждан, освоения ими военной 
специальности прямо в войсках. Ничего в этом 
необычного и тем более страшного нет. Так 
было на протяжении всей истории, и не только 
в России. В Израиле служат все юноши и все 
девушки! И никто этим не возмущается. Другое 
дело, что Российская армия и дальше будет не-
избежно профессионализироваться. У нас уже 
сегодня количество профессионалов среди 
рядового и сержантского состава превышает 
число тех, кто пришел служить по призыву. 

В дальнейшем баланс будет еще сильнее 
меняться в сторону профессионалов. Исхожу 
не из неких абстрактных идеологических прин-
ципов, а из совершенно прагматичных сооб-
ражений. Есть техника, обслуживать которую 
может только специалист, чья подготовка за-
нимает от восьми до восемнадцати месяцев. 
Таким специалистом просто не может быть 
призывник. Мы же не можем его восемь ме-
сяцев готовить для того, чтобы он полноценно 
прослужил всего четыре месяца! 

— А изжита ли в армии проблема 
дедовщины? 

— Сейчас в армии просто нет почвы для 
дедовщины. Есть, конечно, случаи бытового 
и казарменного хулиганства. При наличии 
большого желания эти случаи можно под-
нять на щит и носить по всем сценическим и 
митинговым площадкам. Мол, смотрите, один 
солдат ударил другого! Но такие ситуации 
гораздо более многочисленны среди граж-
данских лиц в любом городе. Главное в том, 
что в нашей миллионной армии преступность 
на порядок, повторю — на порядок меньше, 
чем в любом городе-миллионнике. И это сухая 
статистика.

— Удалось ли преодолеть развал в 
системе военного образования?

— Удовлетворен тем, что нам удалось 
сделать с системой военного образования, 
причем не только высшего, но и довузовского. 
Второго сентября открылись очередные учеб-
ные заведения: Кемеровское президентское 
кадетское училище (мы построили его всего 
за шесть месяцев) и пансион воспитанниц 
в Санкт-Петербурге. Новое училище мы от-
кроем в следующем году в Калининграде, 
тем самым завершив выполнение поручение 
президента о создании при каждом флоте 
филиала Нахимовского училища. Мы построи-
ли совершенно новую академию Ракетных 
войск стратегического назначения. Это одно 
из самых современных учебных заведений. За-
вершили реконструкцию санкт-петербургской 
Военно-медицинской академии и создание 
в ее составе сверхсовременной многопро-
фильной клиники с кафедрой кибернетической 
медицины для обучения специалистов в об-
ласти телемедицины. Сейчас приступаем к 
созданию современного образовательного и 
научного центра Военно-морского флота. 

Практически полностью поменяло свой 
облик и учебную базу Рязанское высшее 
воздушно-десантное училище. В результате 
всего этого и многого другого мы вышли на 
необходимый нам уровень набора офицеров 

в наши учебные заведения. А в этом году был 
первый полноценный необходимый армии 
выпуск из наших академий и высших воен-
ных училищ. Напомню, что все это строго 
синхронизировано с поставками в войска 
современной военной техники, другого воору-
жения и созданием военной и социальной 
инфраструктуры.

— В прошлом году было создано Глав-
ное военно-политическое управление. Чем 
вызвано такое очевидное возвращение к 
практике советского ГлавПУРа?

— Советский ГлавПУР и нынешнее военно-
политическое управление — это «две большие 
разницы». Необходимость создания ново-
го управления стала очевидной тогда, когда 
мы увидели, насколько активно Запад лезет 
в дела армии — лезут совершенно бесце-
ремонно и беспардонно. Армия есть армия. 
Если погрузиться в историю, то крах многих 
государств начинался с развала армии. У нас 
есть подразделения специального назначе-
ния, которые проводят специальные операции. 
В этих операциях, бывает, ребята и получают 
ранения, и гибнут, равно как и в других под-
разделениях. И вот представьте себе, что 
некие люди по указке из-за рубежа начинают 
лезть в их семьи, лезть на кладбища. Попытки 
внедрения в наши сети связи ежедневно ис-
числяются несколькими сотнями. В таком же 
режиме в информационное пространство 
нашей страны и всего мира вбрасываются 
фейковые новости о нашем министерстве и 
Вооруженных силах. То мы якобы нанесли удар 
по больнице, то мы якобы готовимся к захвату 
той или иной страны. То у нас десятки гробов 
прибыли куда-то, то у нас кто-то из начальства, 
руководства Минобороны чего-то там сотво-
рил. Все это — психологическое давление на 
военнослужащих. Мы с вами уже говорили про 
гибридные войны. Это один из инструментов 
гибридных войн, один из применяемых про-
тив нас видов оружия. Например, в Таллине 
был создан центр передового опыта НАТО в 

области компьютерной безопасности, в Риге 
действует центр стратегических коммуника-
ций НАТО. 

Смысл таких действий заключается в том, 
чтобы попытаться создать в армии настроения 
типа тех, которые существовали, скажем, в 
армии 1916 года. Это требует самого энергич-
ного противодействия. И чтобы оказывать это 
противодействие, и было создано управление, 
которое вы окрестили «новым ГлавПУРом». 
Хочу вас заверить: в отличие от своего со-
ветского предшественника «новый ГлавПУР» 
не лезет в личные дела военнослужащих, в 
которые лезть не надо. Вместо этого он на-

лаживает нормальную жизнь в гарнизонах. 
Культурная и творческая жизнь, отношения 
между офицерами и солдатами, отношения 
молодежи к армии — все это входит в ком-
петенцию нового управления. Например, мы 
начали создавать парки «Патриот». Простая, 
казалось бы, вещь, но очень эффективная. Три 
года назад мы начали создавать Юнармию, 
а сегодня она насчитывает уже более 500 
тысяч ребят и девчат. В этом году мы решили 
создать детско-юношеские патриотические 
лагеря — летнего отдыха и спорта. Тысяча 
шестьсот шестьдесят таких лагерей появилось 
в этом году. Это тоже сфера ведения «нового 
ГлавПУРа». 

— Давайте вернемся к высокой поли-
тике. В последние годы Россия и Америка 
никак не могут наладить диалог на высшем 
политическом уровне. А насколько легко 
находят общий язык профессиональные 
военные двух стран?

— Там, где это требуется, — например, в 
Сирии — мы каждый день находимся в кон-
такте. И мы абсолютно четко понимаем друг 
друга и не пересекаем ту черту, которую мы 
договорились не пересекать. В Сирии мы, 
кстати, находимся в постоянном контакте 
не только с военными США, но и с военными 
Турции и Израиля. И здесь все отлажено. С 
американскими военными у нас также есть 
контакты на уровне Генерального штаба. Также 
эти контакты, в общем-то, довольно конструк-
тивны. Очень надеюсь, что мы с США выйдем и 
на контакты более высокого уровня. Конечно, 
приходится учитывать происходившие смены 
министров обороны у США и их союзников. При 
создании тесных рабочих связей это вызывает 
определенные трудности. 

— В 2015 году турецкие военные сби-
ли наш бомбардировщик. Сегодня мы 
поставляем Турции наши самые совре-
менные системы вооружения. Я понимаю, 
что государственные интересы постоянно 
меняются и не терпят сантиментов. Но не 
обернется ли в будущем наше сотрудни-
чество с Турцией против нас?

— Я считаю, что вы сами по большей части 
ответили на заданный вами же вопрос: ничего 
не стоит на месте. К сказанному вами добавлю 

только старую народную мудрость: соседей 
не выбирают. Вы можете выбирать себе жену 
и друзей, но не соседей. С соседями лучше 
жить в мире и согласии и каким-то образом 
совместно обеспечивать безопасность обще-
го пространства. В сегодняшних условиях у 
России и Турции есть общие интересы и общие 
угрозы в виде полчищ террористов. С этими 
общими угрозами, как показывает практика, 

лучше бороться вместе.
— Этой осенью исполнится семь лет с 

момента вашего назначения на пост мини-
стра обороны. Вы помните ваши первые 
мысли и эмоции после того, как президент 
предложил вам эту должность?

— Конечно, помню. К этому времени я 
работал на посту губернатора Московской 
области. Настроился на работу, которая позво-
лила бы мне созидать, осуществить, наконец, 
проекты, которые давно были у меня в голове, в 
том числе по линии Русского географического 
общества. Не скрою, предложение президен-
та занять пост министра обороны было для 
меня очень неожиданным. А еще я ощутил 
громадный груз ответственности. Я понимаю, 
что президент оказал мне огромное доверие, 
которое стараюсь оправдывать. 

— Я знаю, что вы не любите критиковать 
своего предшественника Анатолия Сердю-
кова. Но как вы можете оценить тот багаж, 
который достался вам в наследство? Был ли 
этот багаж в основном положительным или в 
основном отрицательным?

— Вы правы в том, что я никогда не за-
нимался, не занимаюсь и не буду заниматься 
критическим публичным оцениванием работы 
своих бывших и действующих коллег и пред-
шественников. Придерживаюсь этого правила 
потому, что как никто другой знаю, насколько 
это непростая и сложная работа. Конечно, на 
этой работе могут быть и ошибки, и просчеты. 
Они наверняка есть и у нас. Единственный 
способ не ошибаться — это, как известно, 
ничего не делать, что само по себе уже явля-
ется большой ошибкой. 

— Вы не просто главный долгожитель 
российского правительства. Вы министр, 
который на протяжении многих лет со-
храняет удивительный уровень популяр-
ности в обществе. Как подобный «феномен 
Шойгу» объясняет сам Шойгу?

— Мне кажется, что будет неправиль-

но и нескромно, если я начну рассуждать 
про «феномен». Могу вам сказать одно: где 
бы ни работал, всегда стремился работать 
с максимальной отдачей и добиваться ре-
зультата. Может, это связано с тем, что так 
воспитали меня мои родители, или с моей 
первой профессией строителя, которая тре-
бует от тебя конкретного результата — ввода 
в строй предприятия. Меня больше волнует, 
насколько я эффективен и полезен. Гораздо 
важнее говорить о популярности Вооруженных 
сил. К достижению этой цели прикладывают 
огромные усилия десятки тысяч моих кол-
лег, которым я за это очень благодарен. У нас 
сложился достойный корпус главкомов видов 
Вооруженных сил, командующих войсками 
военных округов и родов войск. Вместе у нас 
очень многое получается.

— В нынешний период внутриполи-
тического обострения особо популярны 
яркие, громкие, но совсем не обязатель-
но подкрепленные реальными фактами 
«разоблачения» различных политических 
фигур. Это коснулось и вас… Как вы к это-
му относитесь?

— Что касается лично моего отношения 
к распространению лживых слухов — часто 

можно слышать: подавайте в суд. Но сегод-
няшняя ситуация выглядит абсурдно — кто-то 
тебя обгадил, а ты должен идти в суд и потом 
месяцами, на радость заказчикам, разбирать 
эту ложь на публике, но еще и должен до-
казать, что обгадили тебя намеренно. Если 
вам нарисовать доллар на туалетной бумаге, 
у вас же не возникнет сомнений, что он не на-
стоящий. И уж тем более вы не пойдете в суд 
доказывать, что это подделка! Так почему на 
откровенную ложь в газете надо подавать в 
суд? Есть чем заниматься и без этого. Своих 
дел, огрехов и подвигов хватает! Чужих, и тем 
более придуманных, — не надо!

Я никогда не был сторонником обсуж-
дения слухов, сплетен и кляуз. Но вот свое 
отношение к этим кляузам я вам выскажу. Оно 
довольно простое, но может показаться вам 
несколько неожиданным. Мне все это напоми-
нает повторение кампании массовых доносов 
1937 года. Зачем тогда писали доносы? Кто-
то хотел занять место того, на кого он писал. 
Кто-то преследовал другую цель. Сегодня то 
же самое: мы имеем массу публичных доносов 
от внутренних и внешних заказчиков. 

— Говорят, что у вас много государ-
ственных наград. Если не тайна, то сколько 
именно? И правильно ли я понимаю, что 
несколько дней назад исполнилось 20 лет, 
как вы получили Звезду Героя?

— Много или мало у меня наград — это 
не мне судить. Вообще, у нас при жизни не 
принято обсуждать такие вещи. Если я скажу, 
что наград у меня мало, то все скажут: какой 
наглец! Если я скажу, что много, люди скажут: 
посмотрите на него, он хвастается! У меня нет 
наград «ко дню рождения». Все они для меня 
очень дороги и почетны. Особо горжусь орде-
ном, которого сейчас уже нет, — «За личное 
мужество». Горжусь Звездой Героя, которой 
действительно 20 лет.

У многих моих подчиненных в Министер-
стве обороны больше наград, чем у меня. И 

такое положение дел я считаю совершенно 
правильным. Своевременная и справедливая 
оценка труда подчиненных — моя прямая обя-
занность. Но если вас интересует, то за время 
работы министром обороны я получил две 
государственные награды и горжусь ими. 

— Чем занимается ваша семья — су-
пруга и дочери?

— Я не сторонник того, чтобы пускать кого-
то в свою личную жизнь. И, при всем уважении к 
вам, вас я тоже туда не пущу. Скажу лишь то, что 
члены моей семьи живут вполне нормальной, 
достойной жизнью, занимаются делом, кото-
рое они любят. Конечно, им никогда не было 
просто. Представьте себе, что за время моей 
службы одна моя дочь поменяла шесть школ 
в разных городах, а другая — четыре школы. 
Говорить о том, что у них была сладкая жизнь 
рядом с отцом, не приходится. Очень горжусь 
своими дочерями.

— А правда ли, что вы ввели в Мини-
стерстве обороны «сухой закон»?

— Это сложно сделать в любом министер-
стве. В моей практике было, конечно, несколько 
случаев введения «сухого закона». Такие случаи 

были в Нефтегорске на Сахалине, в Ленске, 
когда надо было выполнить поставленную 
президентом задачу по возведению жилья для 
пострадавших в результате наводнения более 
чем 40 тысяч человек за 100 дней…

Что же касается Министерства оборо-
ны, то я просто не употребляю сам вообще. А 
оборонное ведомство — это такая структура, 
в которой берут пример с руководителя. По-
степенно у нас все это распространяется на 
все звенья.

— Вы играете в хоккей и, по слухам, не 
сдерживаете эмоций. А как вы поступаете 
в случаях, когда на вас нападает президент 
или кто-то из «олимпийских»?

— Ни президент, ни кто-то из «олимпий-
ских» на меня не нападают, потому что мы с 
ними играем в одной команде. Что касается 
членов команды-соперника, то это, конечно, 
другое дело. Хоккей есть хоккей, игра есть игра. 
Но те, с кем мы играем, это люди, которые по-
нимают: хоккей, это не основная наша работа 
и не основное наше занятие. Наши головы — 
рабочий инструмент. Это не «парные органы», 
их надо беречь. Мы, естественно, никогда не 
станем профессиональными хоккеистами. Но 
нам нравится играть в хоккей, нам в принципе 
нравится заниматься спортом. Для нас игра в 
хоккей — это прежде всего коллективное обще-
ние, это раздевалка, это разговоры, обще-
ние после хоккея, до хоккея, это обсуждение 
спортивных новостей. Когда в НХЛ каникулы, 
то с нами обычно играют Овечкин, Малкин, 
Ковальчук... Игра с ними напоминает анекдот: 
«Как пройти на Дерибасовскую?» — «Идите 
прямо, и она сама вас пересечет…» Так и здесь: 
рассекай себе спокойно на коньках, и шайба 
сама к тебе прилетит. 

Играть с легендами — это, конечно, потря-
сающе! Какую гамму эмоций испытываешь, ког-
да сидишь на одной скамейке с Александром 
Сергеевичем Якушевым. Чтобы посмотреть 
на его игру, скажем, в серии-1972, я пешком 
проходил по нескольку километров и хозяину 
телевизора выкапывал за просмотр матча 
несколько мешков картошки на его участке. 
Сейчас Александру Сергеевичу за 70, но он 
по-прежнему выходит на лед, и он красавец. 

— А находится ли у вас время общаться 
со старыми друзьями? И если да, то кто 
они?

— Конечно, я общаюсь со старыми дру-
зьями. Не так часто, как хотелось бы, но об-
щаюсь. Правда, кого-то уже нет в живых. Так 
случилось, что я в довольно молодом возрасте 
уже руководил стройками. И моими друзьями 
и учителями тогда, как правило, были люди 
постарше. Я очень дорожу отношениями с 
ними и воспоминаниями о совместной работе. 
И, когда я приезжаю в те края, обязательно с 
ними встречаюсь. 

Скоро будет 30 лет с тех пор, как я стал чле-
ном Правительства России. Ценю отношения 
с Виктором Степановичем Черномырдиным и 
Евгением Максимовичем Примаковым. Считал 
и считаю их своими старшими товарищами и 
во многом учителями. Конечно, у меня здесь за 
это время появилось много друзей. С Сергеем 
Лавровым мы часто вместе отдыхаем, вместе 
занимаемся спортом и обсуждаем при этом 
все наши дела. Он, кстати, всегда источник 
и замечательный рассказчик самых свежих 
анекдотов. 

За годы моей работы в Минобороны у нас 
сформировалась прекрасная команда из моих 
заместителей, где каждый на своем участке 
ответственности настоящий профессионал и 
надежный друг. Особо доверительные отно-
шения у нас с Валерием Герасимовым. Очень 
мудрый человек и мой товарищ.

Без друзей нельзя. Друзья должны быть. 
Мои близкие друзья — Юра Воробьев и Руслан 
Цаликов, которых я очень ценю. Юра сейчас — 
заместитель у Валентины Ивановны Матвиенко 
в Совете Федерации, с которой я тоже много 
лет дружу. 

— А какова самая главная мечта мини-
стра обороны России?

— Вернуться в Сибирь. Это моя главная 
мечта. И я убежден, что она будет реализована. 
Хочу вернуться во времена моей молодости. 
У меня большая ностальгия по Советскому 
Союзу — не по каким-то отдельным лозунговым 
вещам, а по тому настроению, по тому духу, ко-
торый царил тогда в те времена, особенно в тех 
местах. Когда в Братске люди стояли часами на 
морозе, под открытым небом, чтобы послушать 
стихи Евгения Евтушенко, поэму «Братская 
ГЭС». Он срывал себе голос, там микрофонов 
не было, а женщины вытирали слезы… «гордый 
дух гражданства». Очень часто об этом думаю, 
очень часто поправляю себе настроение вос-
поминаниями о тех временах.

В нашей нынешней жизни, к счастью, вновь 
есть место для реализации таких больших 
проектов, какими были когда-то Комсомольск-
на-Амуре, Красноярская и Саяно-Шушенская 
ГЭС, Байкало-Амурская магистраль, большие 
комплексы в Иркутской области, Братская ГЭС. 
Без реализации подобных проектов слож-
но прививать молодежи чувство созидания. 
Вспомните, как искренне люди ехали на все 
эти стройки! 

Я очень хочу вернуться в Сибирь и по-
строить там один, а лучше еще два города! И 
верю, что моя мечта осуществится!

 Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ЭКСКЛЮЗИВ

У МЕНЯ БОЛЬШАЯ НОСТАЛЬГИЯ ПО СОВЕТСКОМУ СОЮЗУ —  
НЕ ПО КАКИМ-ТО ОТДЕЛЬНЫМ ЛОЗУНГОВЫМ ВЕЩАМ,  
А ПО ТОМУ НАСТРОЕНИЮ, ПО ТОМУ ДУХУ, КОТОРЫЙ ЦАРИЛ ТОГДА 
В ТЕ ВРЕМЕНА, ОСОБЕННО В ТЕХ МЕСТАХ. КОГДА В БРАТСКЕ 
ЛЮДИ СТОЯЛИ ЧАСАМИ НА МОРОЗЕ, ПОД ОТКРЫТЫМ НЕБОМ, 
ЧТОБЫ ПОСЛУШАТЬ СТИХИ ЕВГЕНИЯ ЕВТУШЕНКО.

СЕЙЧАС В АРМИИ ПРОСТО НЕТ ПОЧВЫ ДЛЯ ДЕДОВЩИНЫ. ЕСТЬ, 
КОНЕЧНО, СЛУЧАИ БЫТОВОГО И КАЗАРМЕННОГО ХУЛИГАНСТВА. 
ПРИ НАЛИЧИИ БОЛЬШОГО ЖЕЛАНИЯ ЭТИ СЛУЧАИ МОЖНО 
ПОДНЯТЬ НА ЩИТ И НОСИТЬ ПО ВСЕМ СЦЕНИЧЕСКИМ И 
МИТИНГОВЫМ ПЛОЩАДКАМ. МОЛ, СМОТРИТЕ, ОДИН СОЛДАТ 
УДАРИЛ ДРУГОГО! НО ТАКИЕ СИТУАЦИИ ГОРАЗДО БОЛЕЕ 
МНОГОЧИСЛЕННЫ СРЕДИ ГРАЖДАНСКИХ ЛИЦ В ЛЮБОМ ГОРОДЕ.

У МНОГИХ МОИХ ПОДЧИНЕННЫХ В МИНИСТЕРСТВЕ ОБОРОНЫ 
БОЛЬШЕ НАГРАД, ЧЕМ У МЕНЯ. И ТАКОЕ ПОЛОЖЕНИЕ ДЕЛ  
Я СЧИТАЮ СОВЕРШЕННО ПРАВИЛЬНЫМ.

1987 год. Предприятие «Абаканвагонмаш». Сергей Шойгу, 
председатель Госстроя СССР Юрий Баталин, министр тяжелого 
и транспортного машиностроения СССР Сергей Афанасьев. 

2017 год, на авиабазе 
Хмеймим в Сирии. Крайний 
справа — президент этой 
страны Башар Асад. 

2016 год, тройка нападающих: 
Евгений Малкин, Сергей Шойгу, 

Александр Овечкин.

2019 год, Парад Победы. 
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Глава патриаршей комиссии по делам 
семьи протоиерей Димитрий Смир-
нов, широко известный своими неор-
динарными высказываниями, на днях 
поведал, как правильно отучить детей 
ругаться матом. «Я ему дал по роже, и 
вот он уже пять лет не ругается», — по-
хвастался священник своим вкладом 
в перевоспитание мальчика, материв-
шегося в его присутствии. 
Те или иные проступки совершают все 
дети, но вот родители реагируют на 
них по-разному. Одни, воодушевив-
шись советами протоиерея Смирнова, 
шлепают и даже бьют, другие ставят в 
угол, третьи лишают сладкого (подар-
ка, прогулки и пр.), четвертые в нази-
дание игнорируют чадо, наказывая его 
своим обиженным молчанием. Есть и 
такие, которые вовсе оставляют дет-
ские «преступления» без наказания, 
ограничиваясь устным замечанием. 
У каждого родителя на этот счет свои 
убеждения, идущие из их собственно-
го детства (по образу и подобию либо, 
наоборот, от противного). А между 
тем, по мнению детских психологов, 
именно «правильные» наказания, по-
лученные в детстве, во многом влияют 
на личность, а «неправильные» выхо-
дят ей боком. 
Корреспондент «МК» выяснил, как, ког-
да и за что наказывать ребенка можно 
и нужно, а в каких случаях нельзя кате-
горически. 

— Оставлять детские проступки без вни-
мания нельзя, — убеждена психолог-практик 
Елена Пиховкина. — Ребенок должен понимать, 
чего делать нельзя, особенно если это опасно 
для него самого. Но при выборе эффективно-
го метода «дисциплинарного воздействия» 
родителям непременно следует учитывать 
возраст наказуемого и тяжесть его проступка. 
Дело в том, что в разных возрастных группах 
одно и то же наказание воспринимается со-
всем по-разному. Например, шлепок отрезвит 
малыша до 5 лет, рвущегося из маминых рук на 
проезжую часть, но унизит и нанесет глубокую 
обиду ребенку от 7 лет и старше. 

К тому же в каждом возрастном периоде 
есть свои виды детского «непослушания», свя-
занные с развитием ребенка, наказывать за 
которые не стоит вовсе. Например, ребенок до 
трех лет, тянущий в рот камешки, хватающий 
горячий утюг и тянущий за хвост кошку, пыта-
ется опытным путем получить информацию 
о предметах вокруг себя и их свойствах. На-
казания за попытку познать окружающий мир 
кроха не поймет все равно, поэтому от опасных 
и вредных поступков его можно только отвлечь. 
А вот пятилетний малыш, делающий все то же 
самое, уже явно проказничает. 

Родители — сторонники строгих наказа-
ний — убеждены, что дети не слушаются их из 
вредности, «назло», из-за плохого характера, и 
их надо «учить» подчиняться старшим. Однако 
на самом деле мотивов у детских шалостей 
намного больше, и один из самых важных — 
возрастной кризис. По мнению детских психо-
логов, всего таких кризисов три: 1 год, 3 года 
и 7 лет (в дальнейшем кризисы тоже есть, но 
они уже считаются не детскими, а подростко-
выми). Конкретные сроки кризисных перио-
дов могут слегка сдвигаться в зависимости 
от индивидуального развития ребенка. Это 
время, когда дети переживают резкие скачки 
в своем физиологическом и психологическом 
становлении, что может являться причиной 
«неадекватного», с точки зрения взрослых, 
поведения — то есть нежелания подчиняться 
их приказам. Рассмотрим особенности каждой 
возрастной группы. 

1–3 года: шлепок как 
предостережение
— Я всегда была категорически против 

того, чтобы бить детей, — признается 27-летняя 
Наталья. — Меня саму в детстве мама с папой 
ни разу пальцем не тронули, только беседо-
вали. Дочку я свою обожаю. Но когда Дашка, 
ей два с половиной, вдруг вырвалась от меня 
во дворе и кинулась через дорогу, я будто 
разум потеряла! Аж в глазах потемнело от 
страха. Догнала ее и отхлестала по попе от 
всей души, прежде чем успела сообразить, что 
делаю! Дашка испугалась, плакала, кричала, 
ведь до этого никто и никогда не поднимал на 
нее руку. Теперь мне стыдно, что я нарушила 
собственные принципы. 

— Я отшлепал Тему по попе, когда он стал 
таскать за хвост нашу собаку Линду, — рас-
сказывает 36-летний Вадим, отец годовалого 
Артема. — Это было уже не первый раз. Мы с 
мамой много раз повторяли, что мучить со-
бачку нельзя, ей больно. А шлепнул, потому что 
собака, хоть и домашняя, однажды может не 
выдержать и тяпнуть, все-таки это животное. 
Наказание сработало, больше Тема Линду не 
обижал. Правда, и вообще перестал интере-
соваться собакой, подходить к ней, как будто 
ее нет. Но уж лучше так, чем за хвост!

Особенности возрастного периода

 В Японии детей до трех лет не наказывают 
вовсе и ничего им не запрещают — считается, 
что они не шалят, а познают мир. Зато после 
трех поведение маленького японца жестко 
регламентируется, а за каждый проступок вво-
дится определенное наказание, о котором 
ребенку сообщают заранее. 

Годовалый возраст считается важной ве-
хой в развитии ребенка: он познает мир вокруг 
опытным путем, все хватая и всюду залезая, 
но действует еще неосознанно. Если верить 
возрастной психологии, до двух лет малыши 
вообще не улавливают связи между своим 
неправильным, с точки зрения взрослых, по-
ведением и дисциплинарными мерами с их сто-
роны, поэтому наказывать крох бессмысленно. 
Однако, несмотря на возрастные особенности, 
строгие и четкие запреты должны появляться в 
жизни ребенка с самого младенчества — для 
его же безопасности. Другое дело, что до двух 
лет подкреплять их телесным воздействием не 
имеет никакого смысла. В этом периоде куда 
эффективнее просто отвлечь ребенка, пере-
ведя его внимание на что-то другое. 

— К ребенку с двух до трех уместно при-
менить легкое физическое воздействие, но в 
исключительных случаях, когда речь идет о его 
безопасности, — уточняет Елена Пиховкина. — 
Например, вырвавшийся на проезжую часть 
малыш двух с половиной лет доводов вашего 
разума об опасности не поймет, а вот шлепок 
ему запомнится, зафиксировав его внимание 
на конкретном проступке. И в голове у него 
отложится: проезжая часть — опасность — 
сердитая мама — легкий, но непривычный 

шлепок. В случаях, когда непослушание не 
ведет к прямой опасности, как, например, с 
разбитой чашкой, следует учитывать мотивы 
«преступления». Если малыш действительно 
хотел сделать маме сюрприз, налив чай в ее 
любимую чашечку, шлепать его неправильно, 
ведь он исходил из самых добрых побуждений. 
В этом случае достаточно показать, как мама 
расстроена случившимся… А потом взять дру-
гую, небьющуюся чашку, налить в нее вместе 
с малышом чай (заодно объяснив, что горячей 
водой можно обжечься, поэтому приготовления 
чая — дело взрослых) и поблагодарить его 
за проявленную заботу. В возрасте от года 
до трех ключевое — выработать у ребенка 
рефлекторное неприятие опасных для него 
проступков, за которыми неизменно следует 
«нельзя» строгим голосом либо (после двух 
лет) неприятный шлепок.

За что не стоит наказывать с года до трех

За отсутствие опыта — если ребенок 
этого возраста испортил игрушку (мебель, 
посуду, пр.), забыл вовремя попроситься на 
горшок, совершил неловкое движение, забрал 
чужую вещь и пр., это не умышленное действие, 
а отсутствие жизненного опыта и умений, и 
наказывать тут не за что. 

За непосредственность — если чадо 
вдруг разболтало семейный секрет или на-
фантазировало небылиц, это вовсе не шалость, 
которая «лечится» наказанием, а особенность 
возраста. В следующий раз не секретничайте 
при ребенке, а бурная фантазия в этом возрас-
те — признак правильного развития. 

За физиологические потребности — 
если малыш плохо ест, разбрасывает еду, от-
казывается от нее вообще или без конца что-то 
просит, когда вам это неудобно (в туалет, пить 
и пр.), это повод не для наказания, а повод 
лишний раз проверить его здоровье. 

3–6 лет: бунт трехлеток, 
мотив и рецидив 
— Я застала Егорку, изучающим и трогаю-

щим свои половые органы, — рассказывает 
32-летняя Анастасия, мама трехлетнего ма-
лыша. — Слегка надавала по рукам, сказала, 
что это некрасиво и нечистоплотно. А вскоре 
воспитательница в саду пожаловалась, что сын 
все время трогает себя за это место, показыва-
ет его другим детишкам и просит посмотреть, 
как у них устроено. Я привела Егорку домой и 
поставила в угол, объяснив, что он нарушил 
мой запрет. А когда я заглянула в детскую 
минут через десять, сын стоял в углу и трогал 
это место!!! Я не знаю, как еще его наказать, 
чтобы неповадно было?!

— Ксюша устроила истерику, когда я со-
бралась уйти из дома, не отпускала меня, и 
все! — вспоминает 35-летняя Ирина, мама 
пятилетней дочери и трехлетнего сына. — То-
пала ногами, тыкала кулачками в бабушку, не 
желая с ней оставаться. А потом пошла и рас-
кидала игрушки Матвея, своего трехлетнего 
брата. Дернула его за волосы и крикнула, что, 
если я уйду из дома, она его побьет. Тут мое 
терпение лопнуло: в наказание я отобрала у 
Ксюши куклу, которую купила ей накануне, за-
перла дочку в темную комнату, чтобы она там 
одумалась, а сама ушла. Я считаю, что права! 
Нельзя поощрять шантаж и капризы! 

Особенности возрастного периода

 Трехлетний возраст известен среди дет-
ских психологов как «бунт трехлеток». Пример-
но к трем годам каждый ребенок вступает в 
свой первый «осознанный» кризисный период. 
Родители трехлеток сталкиваются с первым 
сознательным «непослушанием» — протеста-
ми, истериками, попытками сделать назло, и 
наоборот. Отвлечь от дурного поведения, как 
малыша до трех лет, уже не получается: чадо 
точно знает, чего хочет, и добивается этого 
любой ценой. К своему ужасу, родители обна-
руживают в любимом отпрыске такие жуткие 
черты, как склонность брать чужое, зависть к 
чужим игрушкам, ревность по отношению к 
родным братьям-сестрам и жгучий интерес к 
половым органам — своим и чужим. «Бунт трех-
леток» частенько не выдерживают даже самые 
терпеливые родители. Психологи признают, 
что с трех лет необходимо вводить «семейную 
систему» наказаний. Ведь ребенок, мелкие 
шалости которого остаются безнаказанными, 
начинает «тестировать» терпение родителей, 
переходя к более крупным. 

— Беспомощное поведение родителей, 
неумение дать отпор маленькому «агрессо-
ру» снижает их авторитет в глазах отпрыска, 
поэтому обозначать проступки и наказывать за 
них нужно, — подчеркивает психолог-практик 
Елена Пиховкина. — Но наказание должно быть 
не просто доставленным ребенку неудобством, 
а уроком, который заставляет осознать свои 
ошибки и более их не повторять. С этой целью 
ваша домашняя «карательная» система, как 
и государственная, должна учитывать такие 
факторы, как «мотив», «рецидив», «раскаяние» 
и «сотрудничество со следствием». Однозначно 
наказания требует «злой умысел» — то есть 
если ребенок преднамеренно совершил за-
прещенный поступок. А мера дисциплинарного 

воздействия должна напрямую зависеть от тя-
жести и мотива совершенного «злодеяния». 

Также в этом возрастном промежутке 
важным становится, как именно наказывать 
детей ни в коем случае нельзя. Если малыша 
до трех лет никому не придет в голову на-
казывать, скажем, одиноким заточением в 
темной комнате или лишением еды, то с трех 
до шести «ассортимент» мер воздействия 
существенно расширяется. В некоторых се-
мьях, например, в ходу «папин ремень», для 
острастки висящий на люстре, «стул для ви-
новатых», «угол с горохом», «темная комната» 
и т.п. Такие унизительные для маленького 
человека методы нередко приводят к обрат-
ному результату: ребенок озлобляется или 
замыкается, а потом как ни в чем не бывало 
повторяет проступок.

За что не стоит наказывать с трех до шести

За любопытство — если малыш, к при-
меру, прыгает по лужам, «чтобы проверить их 
глубину», разбирает на части дорогую игрушку, 
«чтобы посмотреть, что у нее внутри», исследует 
гениталии свои и сверстников, «чтобы понять, 
все ли одинаковые», и т.д. — это нормальное 
для этого возраста познание мира. Если вы 
хотите избежать связанных с этим неудобств, 
обходите лужи, не покупайте дорогие игрушки 
и не оставляйте наедине с другими детьми, но 
не наказывайте. «Силовое пресечение» нор-
мального возрастного любопытства может 
запугать ребенка, вогнать интерес глубоко 
внутрь, создав эффект «запретного плода» 
или отвратить от познания окружающей среды 
вовсе. Что касается половых органов, просто 
объясните, что делать это некрасиво, как, на-
пример, ковырять в носу. 

За особенности психики и физиоло-
гии — если ребенок гиперактивен, неусидчив 
и невнимателен (или, наоборот, заторможен 
и ленив), плохо запоминает стихи или с тру-
дом засыпает, это специфика его развития, 
за которую не наказывают, а помогают и 
поддерживают. 

За проявление эмоций — в этом воз-
растном периоде малыши склонны бурно 

выражать привязанность к близким, рев-
ность и страх. Если ребенок не отпускает от 
себя маму путем истерики (нападает на брата 
или сестру, не хочет засыпать в одиночестве 
и пр.), надо не наказывать, а разобраться в 
его чувствах, узнать, не страдает ли кроха от 
невнимания старших, страхов, ревности и пр. 
Выяснить причины негативных эмоций и до-
ступно объяснить ребенку, что родители очень 
его любят и никогда не бросят, даже если им 
иногда приходится отлучаться по делам. 

Как нельзя наказывать с трех до шести

Физически. Этот пункт вызывает наи-
большее количество споров. Большинство 
психологов уверены: физическое воздействие 
в возрасте с 3 до 6, когда ребенок уже пони-
мает, что это унизительно, приведет к откло-
нениям в развитии личности. Однако многие 
родители настаивают на пользе ремня, оплеух 
и подзатыльников, ссылаясь на собственное 
детство: «Меня отец драл как сидорову козу, 
и ничего, нормальным человеком вырос!». 
Некоторые мамы и папы уверены, что наказы-
вать физически имеет смысл именно в этом 
возрастном промежутке, вспоминая русскую 
пословицу «бей дитя, пока оно поперек лавки 
помещается». Однако противники физических 
наказаний приводят куда более впечатляющие 
доводы: следствием применения к ребенку 
физической силы в любом случае будет трав-
ма — если не физическая, то психологическая 
(страхи, пониженная самооценка, социофобия, 
агрессивность, стремление к бунту без повода, 
жажда мести и пр.). 

Непоследовательно. Если вы решили 
наказать ребенка и озвучили ему это, делай-
те это сразу или не делайте вообще. Пустые 
угрозы не закрепят в сознании ребенка того, 
что нельзя. Наоборот, он укрепится во мнении, 
что вы покричите и перестанете. 

Материально. Не отбирайте в качестве 
наказания подарки, преподнесенные ранее. 
Они не имеют никакого отношения к проступку, 
совершенному позже. Иначе ребенок решит, 
что право на плохой поступок у вас можно «ку-
пить», вернув вам подарок. 

Темнотой. Не оставляйте малыша одного 
в темной комнате, «чтобы подумал над своим 
поведением». Возраст с 3 до 6 характерен 
детскими страхами, связанными с темнотой, а 
использовать их как наказание — значит свои-
ми руками расшатывать его психику. Если вы 
уверены, что ваш отпрыск успокаивается только 
в полной тишине и изоляции, оставляйте в 
светлом помещении. А когда он успокоится, 
обязательно еще раз объясните ему, почему 
это произошло. 

Криками и под горячую руку. Дети с 3 
до 6 воспринимают громкий крик взрослого 
как физическое наказание, поэтому родителям 
необходимо контролировать свой гнев. Никогда 
не наказывайте сгоряча — легко переборщить 
и потом будете горько жалеть. Наказание — 
не повод сорваться на ребенке, а способ до-
нести до него, что такое хорошо и что такое 
плохо. Если чадо в истерике, не пытайтесь его 
перекричать, оно все равно ничего не поймет. 
Дождитесь, пока отпрыск успокоится, успокой-
тесь сами, после чего внятно объясните, что и 
почему делать ему запрещено. Убедитесь, что 
отпрыск понял, и возьмите с него обещание 
впредь так не поступать. 

Едой. Манипулируя пищей как средством 
наказания (не давая есть, либо, наоборот, за-
ставляя), вы нарушаете собственному чаду 
пищевое поведение. Режим питания не имеет 
никакого отношения к проступкам и порица-
нию за них. Некоторые родители в назидание 
лишают отпрыска лакомств (десертов, моро-
женого), но это лишь формирует в ребенке 
повышенную тягу к сладкому. Если у ребенка 
аллергия на сладкое, лучше не приучайте его 
к сладостям вовсе, но не используйте их как 
средство манипуляции. 

Игнорированием. Оставить ребенка в 
одиночестве, чтобы он успокоился, можно, но 
ненадолго. Оставшись один надолго, малыш 
может решить, что он настолько плохой, что 
никому не нужен, все о нем забыли и бросили 
его. В возрасте с 3 до 6 игнорирование со сто-
роны любимых родителей — очень коварная 
манипуляция, способная породить в ребенке 
целый букет невротических состояний: панику, 
страх, эмоциональную зависимость, чувство 
отчужденности и пр. 

Отсутствием любви. Фразы вроде «я 
тебя больше не люблю», «такой непослушный 
ты мне не нужен», «уходи к другой маме» и 
т.д. — запрещенные приемы, больно ранящие 
ребенка. Они порождают в нем комплексы, 
страхи и сомнения в вашей любви.

7–11 лет: личность 
маленькая, но уважаемая
— Меня в детстве наказывали ремнем, — 

вспоминает 33-летний Валерий, ныне отец 
первоклассника. — Я был уверен, что на соб-
ственного ребенка никогда не подниму руку. 
Так оно и было до 7 лет. Но как только наш 
Макс пошел в школу, он как с цепи сорвался! 
Стал делать все то, что ему запрещено, и он 
прекрасно об этом знает! Пока мы с женой на 
работе, с сыном остается бабушка. Теперь она 
говорит, что ребенка подменили! Он кричит на 
нее, без спроса убегает на улицу, самоволь-
но включает телевизор, когда должен делать 
уроки… Мы с женой терпеливо беседуем с 
сыном, объясняем, внушаем. Он вроде бы 
слушает, кивает, но с таким отсутствующим 
видом, будто не о нем речь. А потом все по 
новой… И я ловлю себя на мысли, что дождусь 
следующей бабушкиной жалобы и всыплю 
сыну, как отец мне в его возрасте. 

— Мой муж разработал стройную систему 
наказаний для нашего 8-летнего сына, — гор-
дится 35-летняя Софья. — При этом и пальцем 
его не трогает. Если честно, наш Владик доволь-
но ленивый и по сравнению со сверстниками 
малоподвижный, неспортивный. Еще он не 
любит читать. Дай ему волю, целый день будет 
сидеть перед телевизором или за компьюте-
ром. Отец с этим борется. В качестве наказания 
за проступки — за плохие оценки, замечания 
учительницы, жалобы бабушки, некрасивые 
слова и грубость — он у нас пылесосит ковры, 
вытирает пыль, обливается холодной водой, от-
жимается от пола, читает нам вслух — в общем, 
делает то, что ненавидит. Ребенку одновре-
менно и наказание, и польза.

Особенности возрастного периода 

Большинство специалистов сходятся на 
том, что по достижении ребенком 7 лет любые 
телесные наказания следует исключить, даже 
если они применялись до этого. С семилетнего 
возраста ребенок уже не только ситуативно 
испытывает унижение от рукоприкладства, оно 
откладывается в его подсознании, влияя на са-
мооценку и эмоциональное состояние, что мо-
жет привести к заторможенности, замкнутости, 
трудностям в учебе и отчужденности. Обиды из 
детства имеют свойство переходить в будущее. 
Чтобы ребенок не вырос зажатым и забитым 
(или, наоборот, не загнал агрессию глубоко 
внутрь), родителям следует помнить, что перед 
ними не их собственность, а маленькая лич-
ность, которую, как и взрослую, нужно уважать, 
не оскорбляя ни словами, ни действиями. Если 
отпрыск ведет себя вызывающе, действуйте 
решительно, но не унизительно для ребенка. 
Вместо криков, угроз и приказов спокойно и 
аргументированно высказывайте свое мне-
ние: порицайте, журите, объясняйте, почему 
считаете поступок чада плохим и что нужно 
сделать, чтобы его исправить. Родительские 
доводы, приведенные с уважением к личности 
ребенка, обязательно будут им услышаны. 

— Некоторые дети не совершают ничего 
недопустимого или тщательно это скрывают, — 
обращает внимание психолог. — Но вовсе не от 
глубокого понимания, что это дурно, а потому 
что боятся родительского гнева и строгого 
наказания. Такие дети могут совершать пло-
хие поступки тайком. Или «пуститься во все 
тяжкие», как только вырвутся из поля зрения 
родителей. Это тоже недоработка семьи. На-
казание нужно не для запугивания, а для фор-
мирования у ребенка границ допустимого. Он 
должен бояться не самого наказания, а того, что 
его поступок обидит и расстроит близких ему 
людей. Не забывайте, что воспитание — это не 
только наказания, но и поощрения. Не жалей-
те времени, сил и слов, чтобы подчеркнуть и 
поощрить такие проявления в ребенке, как от-
зывчивость, доброта, терпение, аккуратность, 
трудолюбие, способность дружить и пр. 

За что не стоит наказывать от семи 
до одиннадцати

За то, что он не понял или забыл. Пре-
жде чем требовать соблюдения правил, нужно 
их внятно установить. Ребенок сочтет наказа-
ние справедливым лишь в том случае, если 
нарушит четко обозначенную границу. Однако 

многие родители сами путаются и путают от-
прыска, сегодня разрешая что-то, а завтра за 
это же наказывая. Ребенок, наказанный за то, 
что он не понял или забыл, будет чувствовать 
себя несправедливо обиженным. Если правило 
установлено, то исключений из него быть не 
должно. Например, если телевизор после 9 
вечера включать нельзя, то нельзя всегда (а 
не только тогда, когда это видит мама). Часто 
путаницу усугубляют сердобольные дедушки-
бабушки, в отсутствие мам и пап тайком раз-
решая то, что родители запрещают. 

За то, что вы ему не доверяете. Ребенок 
растет, а вы все продолжаете видеть в нем 
несмышленыша и даже озвучиваете это при 
нем. К примеру: «Не смей пытаться сам разо-
греть себе суп! Сам ошпаришься и все вокруг 
изгваздаешь!». Или: «Даже не думай сам уйти 
из школы домой, ты такой непутевый, с тобой 
обязательно что-нибудь случится!». Не удивляй-
тесь, если после этого чадо обязательно попы-
тается самостоятельно разогреть себе суп и в 
одиночестве вернуться из школы. Попробовать 
свои силы после подобного заявления — при-
знак здоровой психики. Значит, вы еще не успе-
ли затюкать отпрыска. Нормальные родители 
проявление самостоятельности поощряют, а 
не наказывают за него. А чем внушать ребенку, 
что он чего-то не может, лучше объясните, как 
это безопасно сделать. 

За попытки отвоевать личное про-
странство. С семилетнего возраста маленький 
человек начинает нуждаться в возможности 
побыть наедине с собой. Даже если у ребенка 
нет своей комнаты, нужно предоставлять ему 
личное время, когда взрослые его не дергают. 
Дети, лишенные личного пространства, часто 
начинают прятаться в шкаф, запираться в ван-
ной или забиваться в темные углы. Также с этого 
возраста ребенок может начать протестовать, 
добиваясь большей свободы. Естественное 
протестное настроение порождается слишком 
большим количеством запретов и ограниче-
ний. Чтобы проверить, не душите ли вы чадо 
своими «нельзя», подсчитайте, сколько раз в 
день вы произносите это слово. Если более 
3–4 раз в день, это повод задуматься: либо 
у вас неуправляемый ребенок, либо это вы 
перебарщиваете с запретами. 

Как нельзя наказывать от семи до 
одиннадцати

Унижением. Ни физическим, ни мораль-
ным. Наказание не должно унижать достоин-
ство ребенка (сюда относится популярное в 
народе «стояние на коленях в углу у всех на 
виду» и т.п.). Категорически нельзя применять 
унизительные эпитеты вроде «дурак», «тупица», 
«бестолочь», «идиот» и т.п. Порицая за что-то, 
оценивайте только поступок, но не личность 
ребенка. 

Принуждением. Если хотите навсегда 
отвратить ребенка от физкультуры, спорта и 
закаливания, наказывайте отжиманиями, при-
седаниями, кроссами, обливаниями холодной 
водой и пр. Если желаете внушить отвращение 
к литературе, в наказание заставляйте читать. 
Можно привить и ненависть к труду, если на-
казывать принудительными домашними рабо-
тами. Обязанности по дому у ребенка должны 
быть, но добровольные, позволяющие ему 
чувствовать себя полноправным членом семьи. 
Равно как к спорту и чтению нужно приобщать 
на добровольной основе, а не в качестве кары 
за плохое поведение. 

Оптом. Если вы дождетесь, пока ваше тер-
пение лопнет, и затем от всей души накажете 
отпрыска за все проступки сразу, он ничего не 
поймет. Наказание не способ выпустить пар 
для родителей, а назидание ребенку. Поэтому 
должно следовать конкретно за проступком, а 
не с отсрочкой или оптом. 

Публично. Не ругайте и уж тем более не 
наказывайте ребенка в присутствии посто-
ронних, особенно сверстников. Это нанесет 
глубокую психологическую травму и подорвет 
авторитет вашего отпрыска в детском коллек-
тиве, что чревато множеством неприятных по-
следствий. Все выяснения отношений должны 
происходить строго в кругу вашей семьи. 

Сравнением. Даже для взрослого чело-
века очень болезненно слышать, что близкие 
кого-то считают лучше, чем он, а для ребенка 
и подавно. Таким образом вы вовсе не моти-
вируете чадо стать лучше, а пробуждаете в 
нем ревность и конкуренцию по отношению к 
тому, кого ставите в пример. Некоторые дети 
в подобных случаях изо всех сил стараются 
походить на указанный «пример», но при этом 
чувствуют себя нелюбимыми, недостойными. 
Другие всячески пытаются доказать родителям, 
что они лучше названного «объекта», вступая 
с ним в соперничество. Третьи замыкаются в 
себе, преувеличивая свои недостатки. Ваш 
ребенок — индивидуальная личность и срав-
нению ни с кем не подлежит. 

Не являясь положительным примером. 
Не забывайте, что главный пример для ваших 
детей это вы сами. Самый простой пример: 
если вы сами забываете мыть руки перед едой, 
то, ругая за это ребенка, выглядите в его глазах 
неубедительно. Если сами родители неизменно 
вежливы, трудолюбивы, дисциплинированны, 
честны и относятся друг к другу и к своему 
чаду с любовью, причин для наказания под-
растающего в такой семье ребенка бывает 
объективно меньше. 

Наказать, но не уязвить 
О том, какие наказания считать «правиль-

ными», споры ведутся до сих пор во всем мире. 
Многое зависит от традиций и обычаев каждого 
народа. Мы отобрали универсальные для всех 
меры, обозначающие и карающие просту-
пок, но при этом не унижающие достоинство 
оступившегося и позволяющие ему исправить 
свои ошибки. 

Работа над ошибками. Подразумевает 
исправление совершенного или возмещение 
ущерба. Например, если ребенок нарочно раз-
рисовал фломастерами стол или стену, дайте 
ему губку и моющее средство — пусть узнает, 
как достается маме, когда он рисует там, где 
нельзя. 

Извинение. Если отпрыск кого-то обидел, 
он должен извиниться и исправить ситуацию. 
Например, если сломал игрушку товарища, 
придется взамен отдать свою, предварительно 
попросив прощения.

Ограничение развлечений. Плохой 
поступок влияет на досуг и покупки развле-
кательного характера. К примеру, в случае 
недостойного поведения отменяется поход в 
кино (зоопарк, в гости и т.д.), намеченный на 
ближайшие выходные, и откладывается по-
купка обещанной игровой приставки. 

Временные санкции. Вводятся на опре-
деленный, ограниченный по времени период. 
Например, до исправления «двойки» на «чет-
верку» — никаких компьютерных игр и сидения 
в Интернете, даже по вечерам. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

БИТЬ ИЛИ НЕ БИТЬ?
Специалисты объяснили, 

как правильно 
наказывать ребенка 
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ВОСПИТАНИЕ  
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Санкция. 4. Экскурс. 10. Особняк. 11. Интерес. 13. Рыба. 14. Море. 15. Риста‑
лище. 16. Латунь. 18. Жмурки. 20. Балласт. 22. Олимпиец. 23. Диетолог. 24. Наушники. 27. Свинушка. 
30. Гигиена. 32. Азбука. 34. Банкет. 35. Выражение. 36. Герб. 38. Ложе. 39. Галушки. 40. Тюльпан. 41. 
Теплота. 42. Вольера.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Свирель. 2. Коса. 3. Имбирь. 5. Крепеж. 6. Крем. 7. Сувенир. 8. Скиталец. 9. 
Миллиард. 10. Обстрел. 12. Сопрано. 17. Насмешник. 19. Мясорубка. 20. Брифинг. 21. Трещина. 25. 
Айсберг. 26. Изгнание. 27. Свежесть. 28. Клаксон. 29. Лангуст. 31. Отделка. 33. Август. 34. Бельмо. 
37. Баул. 38. Ларь.

Исполнилось 80 лет с тех пор, как в на‑
чале 1939 года нацистская Германия 
застолбила на атлантическом побере‑
жье Антарктиды территорию пример‑
но 360 000 кв. км, что соответствует 
площади современной Германии. Это‑
му так называемому немецкому антар‑
ктическому сектору, находящемуся 
на Земле Королевы Мод, дали назва‑
ние Новая Швабия.

Ну а где Новая Швабия, там и Новый Бер‑
лин — именно так неофициально окрестили 
специальную секретную «Базу‑211», постро‑
енную, как утверждают, на южном континенте 
немецкими полярниками из антарктической 
экспедиции под руководством Альфреда 
Ричера. 

Еще 17 декабря 1938 года из Гамбурга 
в Антарктиду отправилась «Швабия». Специ‑
ально переделанное из почтового в способное 
плавать в приполярных областях судно было 
оборудовано по последнему слову техники 
1930‑х годов и несло на борту два гидроплана 
фирмы «Дорнье». Когда 19 января 1939 года 
экспедиция прибыла к месту назначения, 
именно с этих самолетов, облетая территорию 
Антарктиды, немецкие летчики сбрасывали 
каждые 35–30 км вымпелы со свастикой, чтобы 
застолбить за собой ту самую Новую Швабию. 
И вплоть до разгрома во Второй мировой войне 
Третий рейх считал ее своей. Впрочем, тер‑
риториальных претензий на Новую Швабию 
Германия не отозвала до сих пор.

Однако существует один немаловажный 
аспект. За пять дней до прибытия немецких 
полярников в Антарктиду король Норвегии 
Хокон VII издал указ. Согласно этому доку‑
менту территория между границами Земли 
Котса (20° западной долготы) и Австралийского 
антарктического владения (44° 38’ восточной 
долготы) принадлежит Норвегии и является ее 
суверенным владением. Кстати, название этой 
территории дала еще в 1930 году открывшая 
ее экспедиция норвежского исследователя 
Яльмара Рисер‑Ларсена — Земля Королевы 
Мод. В честь королевы Норвегии (супруги Хоко‑
на VII) — Мод Шарлотты Марии Виктории. Дело 
в том, что претензии на этот сектор Норвегия 
заявила еще в 1938 году.

Получается, что фашисты застолбили чу‑
жую территорию? Так или иначе, но к сегод‑
няшнему дню история «освоения» фашистами 
Антарктиды обросла десятками версий, одна 
фантастичней другой. А в разных СМИ появи‑
лась масса публикаций о той самой «Базе‑211». 
Писали, что в Антарктиде немцы открыли целую 
систему подледных пещер, в которых построи‑
ли огромный подземный город. Приводятся 
даже цитаты 1943 года из дневника командую‑
щего ВМФ Третьего рейха Карла Деница: «Мои 
подводники обнаружили настоящий земной 
рай!» и «Подводный флот Германии может гор‑
диться тем, что на другом конце света он создал 
неприступную крепость для фюрера!».

После этого, по словам некоторых спе‑
циалистов и историков, туда направились 
суда, на которых находились строительное 
оборудование и горнопроходческая техника, 
а вместе с ними туда прибыло большое ко‑
личество инженеров, ученых и специалистов 
разного профиля. Писали, что именно в Новый 
Берлин после войны сбежал Гитлер с верхушкой 
Третьего рейха. А перевозили партийных бонз 
фашистской Германии в Антарктиду подводные 
лодки, получившие название «конвой фюрера» 
или «конвой Гитлера». 

Мы попросили рассеять завесу тайны рос‑
сийского писателя и историка, специалиста 
по Третьему рейху Константина Залесского.

— Константин Александрович, какова 
вероятность реального существования 
«Базы‑211»? Есть ли какие‑либо подтверж‑
денные данные, факты или вещественные 
доказательства ее существования?

— Я могу отослать вас к книге Андрея Ва‑
сильченко «Загадочная экспедиция. Что искали 
немцы в Антарктиде?», в которой приведен под‑
робный дневник экспедиции «Новая Швабия». 
Там нет никакой мистики и приведены факты, 
которые позже были полностью извращены. 
Обычная, во многом имиджевая экспедиция, 
организованная под патронатом Геринга и еле‑

еле успевшая вернуться до начала войны. Так 
что вероятность существования «Базы‑211» 
в Новой Швабии — 0,0%. Нет ни одного ре‑
ального факта, ни тем более каких‑либо мате‑
риальных подтверждений ее существования, 
ни даже планов ее строительства. Все это лишь 
догадки из области «теории заговора».

— Откуда же тогда взялись, на ваш 
взгляд, все эти «сведения» про Новый 
Берлин и «Базу‑211»?

— Все «сведения» о базе относятся к книге 
Ганса Ульриха фон Кранца «Свастика во льдах», 
которая опирается не на факты, а якобы на рас‑
сказы некого «офицера СС» и ученого Олафа 
Вайцзеккера. Но это довольно известная ба‑
ронская фамилия, и среди ее представителей 
нет Олафа, как нет такого Вайцзеккера в числе 
офицеров СС — по крайней мере я такого не на‑
шел. Либо Кранц встретил какого‑то сумас‑
шедшего, либо просто все придумал. Третьего 
варианта нет.

— В последние годы войны из более 
1100 подводных лодок кригсмарине, как 
пишут в некоторых СМИ, «пропали» около 
100 субмарин. Это и есть так называемый 
конвой Гитлера? И существовал ли он во‑
обще этот загадочный конвой?

— В моей книге «Энциклопедия Третьего 
рейха. Крисгмарине» в приложении приведен 
полный список всех подводных лодок Германии 
на период Второй мировой войны, и у всех 
лодок указана их судьба: кто и где потоплен, 
кто и где сдался и т.д. Никаких белых пятен 
там нет. Судьба всех лодок известна — иногда 
примерно: не всегда известно точное место 
гибели, но гибель зафиксирована. Вообще, 
слово «конвой» со словом «подлодка» абсо‑
лютно не коррелируется: никаких «подводных 
конвоев» не было не только в Германии, но и во‑
обще в истории — подлодки не приспособлены, 
для того чтобы двигаться «конвоем». Говорить 
о том, что в документах кригсмарине зафикси‑
ровано формирование такого конвоя, наверное, 
не стоит — это никого никогда не убеждает: 
мол, отсутствие документов — это лучшее до‑
казательство того, что это правда — главный 
аргумент сторонников «теории заговора».

— Но в начале марта нынешнего года 
по информационным лентам пришла но‑
вость о том, что YouTube‑исследователь 
с ником MrMBB333 с помощью 

картографического сервиса Google Earth 
обнаружил во льдах Антарктиды, как он 
считает, подводную лодку Гитлера…

— Это шутка? По‑моему, это дет‑
ский сад какой‑то. А уж термин «YouTube‑
исследователь» — это вообще за гранью. 
Подобные заявления надо хоть чем‑то под‑
тверждать, кроме карт Гугла! В этом‑то и про‑
блема с «YouTube‑исследователями», которые 
делают заявления без каких‑либо фактов, что‑
бы их нельзя было опровергнуть. «Выглядеть 
как подлодка» может вообще что угодно, вклю‑
чая любую другую подлодку, которую занесло 
в Антарктиду. YouTube‑исследователь должен 
был указать, что результатом его расследо‑
вания стали такие‑то факты, что там лодка 
номер такой‑то, которая оказалась там тогда‑то. 
После этого был бы предмет для дискуссии: 
ему бы указали, когда и где погибла или куда 
делась та или иная лодка. А так это разговоры 
на кухне.

— К ста субмаринам «плюсуют» еще 
около тысячи ученых, которых то ли в Шта‑
ты увезли, то ли в Антарктиду... Куда, на ваш 
взгляд, они пропали?

— Никакая «тысяча» ученых из Германии 
не пропала. Судьбы практически всех отсле‑
жены: кого‑то вывезли в СССР, еще больше — 
в США, где они успешно работали, многие 
получили американское гражданство. Когда 
пишут о «тысяче ученых», никогда не приво‑
дятся более конкретные данные: фамилии, 
имена, специализация, должности. И понятно 
почему: как только будет упомянут конкретный 
человек — его судьба будет выяснена в по‑
давляющем большинстве случаев. Конечно, 
кто‑то погиб в последние дни войны, но в 
большинстве случаев это также официально 
зафиксировано.

— По свидетельству полковника аме‑
риканской разведки Уиндела Стивенса, 
во время войны немцы построили еще 
и несколько больших грузовых субмарин. 
Есть ли сведения, для чего строились эти 
подлодки, если это правда?

— Скорее всего, имеются в виду подлод‑
ки типа XIV, так называемые дойные коровы 
(Milchkuh), которые были предназначены для 
снабжения находившихся в походе океаниче‑
ских подлодок продовольствием, топливом 
и боеприпасами. Для перевоза, например, 
бетона они предназначены не были. «Дойная 

корова» могла доставить всего‑навсего около 
400 тонн горючего, четыре торпеды и запасы 
продовольствия: для другой лодки этого до‑
статочно, а для снабжения базы — капля в море. 
Построено было десять лодок: U‑459, U‑460, 
U‑461, U‑462, U‑463, U‑464, U‑487, U‑488, U‑489 
и U‑490, 14 недостроено, еще 11 планировали, 
но они не были заложены. Из построенных одна 
затоплена в 1942‑м, семь — в 1943‑м, две — 
в 1944‑м, последняя — 12 июня 1944 года.

— А удалось ли что‑то прояснить от‑
носительно тех двух немецких подводных 
лодок, которые сдались властям Арген‑
тины в 1945 году? Принадлежали ли они 
к «конвою Гитлера»?

— Не принадлежали. Аргентинские вла‑
сти провели тщательные допросы командира 
и экипажа — насколько я помню, несколько лет 
назад были даже опубликованы фрагменты. 
Ни один ни словом не обмолвился об участии 
в некоем «конвое Гитлера». И это притом что 
экипажи подлодок отнюдь не формировались 
из нацистов‑фанатиков. Предположить, что 
после окончания войны, после краха режима 
и самоубийства Гитлера — а он покончил с со‑
бой, на данный момент это доказано — команда 
целой подлодки будет хранить «великую тайну» 
и ни один не «сольет» информацию, просто 
невозможно. Тем более что есть журналы под‑
лодок, куда все записывается — подделка 
журналов имела место, но это явление чрез‑
вычайное, и после войны эти случаи стали 
достоянием гласности.

— Знаете ли вы о каких‑либо вещах, 
свидетельствах или просто версиях 
и предположениях, которые выдвигают 
ученые или исследователи относитель‑
но «Базы‑211»? Я имею в виду, что, может 
быть, есть какие‑то вещи, напрямую не ка‑
сающиеся базы, но косвенно о чем‑либо 
свидетельствующие?

— Никаких сведений о существовании 
базы нет, причем нет даже косвенных свиде‑
тельств, а они просто обязаны быть. Дело в том, 
что жизнь Германии была сильно забюрокра‑
тизирована, а после войны ее документы были 
захвачены союзниками. И там должны при‑
сутствовать косвенные свидетельства, как‑то: 
документы о выписке большого количества сна‑
ряжения для отправки на базу, теплой одежды, 
наконец, документы о командировке личного 
состава — у них оставались родственники, 
которым надо было выплачивать помощь, им 
шло жалованье, премиальные и т.д. Причем 
эти деньги и огромное количество материалов 
должны были проходить не по секретной линии, 
а по линии снабжения флота — ведомства, кото‑
рое возглавлял адмирал Вальтер Варцеха. Так 
вот никаких сведений нет. И это не говоря уже 
о том, что у Германии просто не было свободных 
средств на строительство базы, да и она была, 
в общем‑то, не нужна, а лишь затратна — на‑
помним, что Гитлер собирался выиграть войну, 
а не прятаться после ее окончания. Да и кроме 
того, после начала войны, то есть с сентября 
1939 года, какие‑либо транспортные пере‑
возки в район Антарктиды были бы неизбежно 
обнаружены флотом союзников и перехвачены, 
пусть не все, но процентов 80–90. Что касается 
«ученых или исследователей», то все они еди‑
ногласно утверждают, что базы не было. Об‑
ратное утверждают люди, никакого отношения 
к науке или исследованиям не имеющие.

Виталий КАРЮКОВ.

ГИТЛЕР СПРЯТАЛСЯ В АНТАРКТИДЕ?
Легендарная «База‑211» 
фашистов на южном 
континенте: факты 
и вымыслы

Константин 
Залесский.

Адмирал Карл фон Дениц  
и его подводники.
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куплю
❑ антиквариат. Купит 

дорого! "МосГорСкупка" 
т. 8-925-403-68-98

❑ издадим книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

куплю

 платы,
микросхемы, 155, 
ЭТО,
разъемы, КМ 
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ предметы до 80 г.

и другое, б/у. 
8(499)391-90-25

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю

ОПЫТНЫЕ ЮРИСТЫ
Возврат вкладов, помощь

пенсионерам, МФО, КПК, лопнувшие 
банки, ДДУ, жилищные и земельные 

вопросы, наследство.
Тел.: 8 (495) 227-14-10

АДВОКАТЫ
Уголовные дела любой сложности. 

Тел.: 8 (495) 227-14-16

❑ бесплатная 
консультация
ведущих
юристов! 
т. 8(495)115-28-18.

предлагаю

ЩЕНКИ В ДАР
1,5 месяца.

Вырастут некрупными.
Порода самая

умная и преданная  — 
дворняжка

8-926-206-65-15,
Анастасия

предлагаю
❑ отдых! ПО МОСКВЕ!

т. 8-926-021-80-20

❑ отдых!
ЛЮБАЯ
станция метро!
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых.
т. 8-926-783-41-50

❑ бюджетный
отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых!
Круглосуточно
т. 8-926-780-20-86

МУЗЫКАЛЬНЫЕ  
ХРОНИКИ

с Артуром ГАСПАРЯНОМ

Новость о присуждении на прошлой 
неделе Аните Цой всероссийской 
премии в области блогинга Best 
Blogger Awards’ 2019 за клип «Неис‑
правимая» в номинации «Коллабора‑
ция с блоггером» наделала, конечно, 
переполоха в поп‑тусовке. Диапа‑
зон эмоций полной гаммы — от ис‑
кренней радости у Лолиты и модной 
видеоблогерши Кати Хаджаевой, 
участвовавших в цоевской авантюре 
с «Неисправимой», сдержанно‑сухих, 
но все‑таки поздравлений от череды 
коллег до значительно более при‑
вычных и обычных ухмылок, ужимок, 
фырканий и картинного поджима‑
ния губок, поскольку попсячья среда 
преимущественно озлобленная 
и завистливая…

Бурная реакция 
объяснима даже не лич‑
ностью г‑жи Цой и отно‑
шением к ней, а скорее 
общей «болью» старею‑
щего попсово‑эстрадного 
мейнстрима, на пятки ко‑
торому все болезненнее 
наступает молодое поко‑
ление трендсеттеров, для 
которых новая реальность, 
замешанная на виртуаль‑
ности, уже обычная среда 
обитания. В этой среде свои 
звезды, тенденции, фишки, 
хайпы, лайфхаки вполне себе 
национального масштаба. Бы‑ лые 
«динозавры» и мастодонты все больше вы‑
глядят и чувствуют себя отработанным и не‑
нужным биотворческим материалом. От‑
того и бесятся, а также тужатся, пыжатся, 
выдумывают разные хитрости, чтобы сойти 
за «своих» среди давно чужих. 

Яркий пример — беспримерный «поход 
за славой» в блогосферу и к модным рэпе‑
рам Филиппа Киркорова в прошлом сезоне 
с обоймой хайповых видео («Цвет настроения 
синий», «Цвет настроения черный», Ibiza), на‑
шумевших именно в блогосфере и Ютьюбе, 
но запрещенных в официальном отлакирован‑
ном медиапространстве. Даже вернувшись 
к традиционной стилистике в новой работе 
«Лунный гость», к чему обязывало, видимо, 
сотрудничество с поэтом‑пароходом Михаи‑
лом Гуцериевым, поп‑король еще цеплял‑
ся стареющей рукою (как декламировала 
когда‑то Алла Беллу Ахмадулину) за недавние 
наработки «отвязного хайпа» в визуальной 
подаче, выглядя местами из‑за конфликта 
жанров уже скорее комично, чем эстетично 
и убедительно. 

Анита Цой пошла другим путем и тоже 
выиграла. Она не стала переламывать себя 
через колено, оставаясь в привычной музы‑
кальной эстетике и форме, но зато вовлекла 
в свою игру популярного блогера Катю Хад‑
жаеву, а также искрометную в природном 
юморе и пограничном «хулиганстве» Лолиту. 
«Вкусно» сварганенный примодненный трек 
с затейливой аранжировкой и помноженный 
на «правильную» коллаборацию выстрелил 
в «десятку». Модные блогеры признали ар‑
тистку за свою! 

Певица только что поздравила фоллове‑
ров в соцсетях с преодолением отметки 5 млн 
просмотров клипа. По нынешним временам 
цифирь хотя и убедительная, но не самая ре‑
кордная. Лично для Аниты, впрочем, рекорд‑
ная, а судя по некоторым признакам, певица 
серьезно вознамерилась не останавливаться 
на достигнутом и тихой сапой готовит, види‑
мо, массу других неожиданных сюрпризов. 
Почему тихой? Да потому что в восточной 
крови тайные интриги — воздух жизни…

Новость о премии застала г‑жу Цой вда‑
леке от дома, хотя тоже практически дома — 
в Сеуле, столице Южной Кореи, родине ее 
предков, включая бабушек и дедушек. В Корее 
очень гордятся Анитой, поскольку она самая 
известная певица‑кореянка на территории 
самой большой страны мира. Из живущих, 
конечно. Поскольку слава Виктора Цоя, само 
собой, покоится на отдельном постаменте. 
К тому же в Южной Корее продолжает ра‑
сти русскоязычная диаспора корейцев — 
эмигрантов из России и среднеазиатских 
стран бывшего СССР, так что фан‑база 

Аниты на родине предков укрепляется сей‑
час не хуже фундамента нового космодрома 
на Дальнем Востоке. Как укрепят — так сразу 
и в космос сиганут… 

Поездка Цой в Сеул сразу обросла слуха‑
ми в корейских соцсетях. «Желтый» сегмент 
Интернета возбудило фото Аниты в маске, 
снятое случайным прохожим, из чего был 
сделан вывод о тайном визите к пластиче‑
ским хирургам, хотя половина Кореи ходит 
в масках в целях сохранности драгоценного 
здоровья. 

Музыкальный сегмент соцсетей сфокуси‑
ровался в свою очередь на встрече с фаната‑
ми в одном из пятизвездных отелей, куда съе‑
халось более ста человек из разных городов 

страны — форменная 
конференция! — участ‑
ники неформального 
фэн‑клуба певицы. За‑
свидетельствовать по‑
чтение прибыли даже 
культовые молодеж‑
ные блогеры Зон Кис 
и Кёнга Мин. 

Кёнга подарила 
Аните простенькую 
тряпичную желтую 
сумочку с милой 
собачьей мор‑
дочкой и ушками‑
ручками. Бездели‑
ца, но надо знать 

значение подарков 
на Востоке и их подчас многозна‑

чительный подтекст. На сегодня такая вещица 
для многих фанов предел мечтаний — во‑
жделенный мерч от BTs, самого популярного 
бойзбэнда корейского попа (К‑POP) во всем 
мире. Похожими лаврами когда‑то наслаж‑
дались российские t.a.T.u., но теперь правит 
бал мода на K‑POP. На Голливудском бульваре 
в Лос‑Анджелесе уже заложена звезда BTs. 
Джаред Лето, Бритни Спирс, Кристина Агиле‑
ра и даже Эминем лично толкались в очереди 
за автографами корейских расписных юнцов, 
а в России за возможные гастроли группы 
бьются ведущие «каталы». Конец света…

И тут эта Кёнга, хитро прищурив ко‑
рейские глазки, всучила Аните сакральный 
поп‑мерч и что‑то хитро и долго щебетала ей 
на ушко. Анита слушала и загадочно кивала, 
потом расплылась в довольной улыбке. Воз‑
никли пересуды, что через Кёнгу BTs могут 
прощупывать контакт с г‑жой Цой как самой 
популярной российской кореянкой‑певицей… 
А там, глядишь, бахнет бомбой еще одна 
коллаборация, и Катя Хаджиева на этом фоне 
покажется уже мелким недоразумением… 
А остатки еще сохраняющей видимость при‑
личий местной шоубизовской публики сжуют 
собственные трусики…

Тем временем премиальный триумф 
«Неисправимой» Анита Цой отлакировала 
премьерой балладного шлягера «В голове». 
С явным прицелом не только на традиционные 
СМИ, вроде радиостанций и музыкальных 
телеканалов, но и на передовую Сеть, она, 
как и положено, по‑модному исковеркала 
название до неузнаваемости: #vGoLove, обы‑
грав таким образом сразу несколько слов: Go, 
Love, перекинула мостик из современности 
в «корневые» ценности времен хиппи и «детей 
цветов». Музыкально также апеллирует к кор‑
невому поп‑року, раскрашенному при этом 
весьма свежей аранжировкой и актуальными 
на сегодня хуками. 

— Я проанализировала собственное 
творчество и поняла, что мои песни так или 
иначе резонировали с событиями моей жиз‑
ни, — пояснила г‑жа Цой. — Это не значит, 
что они линейно биографичны, но так или 
иначе связаны с тем, что происходило со мной 
и вокруг меня. «В голове» не исключение. 
Новый этап не столько творчества, сколько 
мироощущения, эмоциональный, содержа‑
тельный итог, который я подвожу по сумме 
пройденного накануне своего будущего 
50‑летнего юбилея. Именно поэтому теперь 
у меня «В голове» есть определенные фило‑
софские и ностальгические нотки, а также 
настроение и качество, настоянное годами, 
как хорошее вино. Это результат через боль‑
шую внутреннюю работу и творческий поиск, 
но на новом уровне и с новым пониманием 
себя и мира вокруг… 

Награда застала певицу во время «секретной» 
миссии в Сеуле

АНИТА ЦОЙ 
ОБЪЯВЛЕНА 
ЛУЧШИМ 
КОЛЛАБОРАНТОМ 
БЛОГЕРОВ

Анита Цой, 
застигнутая 

в подозрительной 
маске, 

в аэропорту 
Сеула.

Кёнга Мин вручает Аните 
самый желанный в Корее 
сувенир от группы BTS.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Наследник, спускающий 
капиталы семьи. 4. Сумчатая зверушка из Нового 
Света. 10. Прибор, контролирующий расход воды. 
11. Полумесяц рядом с буханкой и батоном. 13. Дру‑
гая жизнь, прожитая на сцене. 14. Золотовалютная 
заначка государства. 15. Картина, на которой изо‑
бражен букет цветов. 16. Бита пещерного человека. 
18. Тренировочная обувь Людмилы Добрыйвечер 
– королевы бензоколонки. 20. Оборонительная зем‑
лянка с накатом. 22. Липкий вкладыш в жвачке. 23. 
Муж, который на целый месяц старше жены. 24. 
Яд, капающий с языка насмешницы. 27. Пустырь 
за стеной амбара. 30. Коллектив, засевший меж 
пюпитрами. 32. Шесть цифр, без которых адрес 
не полон. 34. Банкет, на котором коньяк и водка льются 
рекой. 35. Пробный полет на новом самолете. 36. 
Навес, спасающий от палящих лучей солнца. 38. 
Ночлежка тучки в стихотворении Лермонтова. 39. 
Пожароопасные парные догонялки. 40. Монетная 
свинка с дыркой на спинке. 41. Школьная трапеза 
после второго урока. 42. Мелкопоместный рыцарь 
в средневековой Испании.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Брошюра с сочинениями и из‑
ложениями Маши Ивановой. 2. Пора, когда все кошки 
серы. 3. Абсолютная правда, которая где‑то рядом. 5. 
Котирующаяся у пиратов валюта. 6. Древний кочев‑
ник из крымских степей. 7. Глашатай, призывающий 
к молитве с минарета. 8. Приспособление в борту 
лодки для упора и удержания весла при гребле. 9. 
Верблюд, у которого всего один горб. 10. Большое 
село с некрепостным населением в царской России. 
12. Птичка‑невеличка, зависшая над цветком. 17. 
Принц, которому по праву светит трон. 19. Лавина, 
подстерегающая альпиниста в горах. 20. Поведение 
психа, скрученного санитарами. 21. Шариков, устраи‑
вавший облаву на кошек. 25. Мать с дочками среди 
компаний. 26. Праздник в первый день работы мага‑
зина. 27. Узнаваемый ролик перед телепередачей. 28. 
Уголок для матери и ребенка в торговом центре. 29. 
Каждый из музыкантов Спивакова. 31. Пожизненный 
плен гладиаторов. 33. Роковая дива, губившая пени‑
ем моряков. 34. Месяц между появлением выпусков 
журнала. 37. Речь, заканчивающаяся звоном бокалов. 
38. Доза противоядия от бешеной собаки.
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датский уголок
День борьбы с незавершением детьми 
средней школы
Национальный день мороженого в 
Бразилии
1848 г. — американец Джон Куртис у 
себя дома произвел первую жевательную 
резинку.
1894 г. — создан первый французский 
профсоюз — Всеобщая конфедерация 
труда.
1988 г. — в Москве открыт Дом-музей вели-
кого русского певца Федора Шаляпина.
1989 г. — азербайджанский язык объявлен 
государственным языком Азербайджана. 
Принят Конституционный закон «О суве-
ренитете Азербайджанской ССР».
1999 г.  — объявлено об обнаружении в 
Китае самого древнего из найденных му-
зыкальных инструментов — флейты воз-
растом 9000 лет.

под градусом

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 1…3°, 

днем в Москве 7…9°. Облачно с прояснения-
ми, местами небольшие осадки, по области 
ветер северо-западный, 7–12 м/с, местами 
порывы до 18 м/с.
Восход Солнца — 6.13, заход Солнца — 
18.29, долгота дня — 12.16.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, будут небольшие возмуще-
ния геомагнитного поля.

дНи роЖдЕНиЯ

Алексей Долматов (Guf) (1979), россий-
ский рэп-исполнитель. 
Сергей Готье (1947), академик РАН, 

главный трансплантолог Минздрава 
России.
Хулио Иглесиас (1943), певец.
Эдвард Радзинский (1936), писатель, 
драматург, сценарист и телеведущий.
Брюс Спрингстин (1949), американский 
рок-музыкант.
Михаил  Химичев (1979), российский актер 
театра и кино («Женский доктор-2», «Мор-
ские дьяволы», «Людмила Гурченко»).
Софико Шеварднадзе (1978), журналист-
ка, телеведущая и продюсер.
Р о м и  Ш н а й д е р  (19 3 8 –19 8 2 ) , 
кинозвезда.

пЕрсоНакурЬЕр кулЬтурЫ

гостЬ

Чемпион мира по прыжкам в воду 
закидывает пельмени в кастрюлю 
без брызг.

Из новостной ленты: «В результате 
дворовой драки в Китае пострадало 
567 632 человека».

— Петрович, как ты добился такой гар-
монии в семье?
— Бил, бил и добился!

Иногда так хочется простого человече-
ского начала отопительного сезона...

На третий день путешествия в поезде 
Москва — Владивосток гражданин Лих-
тенштейна сошел с ума.
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Еще каких-то год-полтора назад из зерка-
ла на меня смотрела нестарая обаятельная 
женщина, полная энергии. Невеста сыпала 
комплиментами, что я ей как старшая сестра, 
внучка просила играть со мной, говорила, как 

ей всегда весело. Каза-
лось, я не шла, а бежа-
ла по жизни, несмотря 
на возраст. И вдруг 
резко: СТОП! Диагноз 

— артрит. Началось 
с коленей, потом — 

запястья, плечи, 
тазобедренные 
суставы, болезнь 
распространялась 
словно пожар. И, 
как при пожаре, 
все горит и раз-

рушается. Сразу 
почувствовала, как 

стала в тягость сыну и невестке, внучка только 
жалеет, гладит. Правду люди говорят: нужна 
близким, пока здорова! Не хочу перестать 
ходить, стать камнем на шее у своей семьи, 
ищу способ остановить болезнь. Недавно 
услышала от женщины с такой же проблемой 
про Дельту. Она помогает суставам восста-
новиться независимо от стадии заболевания. 
Очень прошу помочь мне найти это средство, 
это важно не только для меня. 

Ольга Сергеевна, Н.Челны
 Дельта — способна тормозить влияние 
негативных процессов в хрящевой тка-
ни. Показана при всех видах нарушений 
опорно-двигательного аппарата (артри-
ты, артрозы, остеохондрозы, миозиты, 
тромбофлебиты).

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ ПО ПРИМЕНЕНИЮ
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АРТРИТ ПОДСТАВИЛ МНЕ ПОДНОЖКУ

Подробная информация 
о Дельте по телефону 8 495 645 01 03 ,

ежедневно с 9:00 до 20:00.

В понедельник, 23 
сентября, в 13.00 
в редакции газеты 
«Московский ком-
сомолец» пройдет 
онлайн-конференция 
советского хоккеи-
ста, двукратного 
олимпийского чем-
пиона и заслужен-
ного мастера спорта 
СССР Александра 
КОЖЕВНИКОВА.

Стартовал 12-й сезон Континенталь-
ной хоккейной лиги. Кто фаворит в борьбе 
за Кубок Гагарина? Сможет ли ЦСКА стать 
чемпионом?

Эти и другие вопросы вы можете 
задать сейчас на сайте mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу 
или по телефону 8 (495) 781-47-12.

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ 
В «МК»
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В мае 2017 года в Калифорнии на 74-м 
году жизни скончался советский и аме-
риканский актер Олег Видов. Миллионы 
советских зрителей знали его по фильмам 
«Всадник без головы», «Москва, любовь 
моя», «Сказка о царе Салтане», «Ватерлоо», 
«Джентльмены удачи». Перебравшись в 
США, он снимался в Голливуде — в «Крас-
ной жаре» с Арнольдом Шварценеггером, 
«Дикой орхидее» с Микки Рурком. Недавно 
в Москву приезжала из Лос-Анджелеса его 
вдова Джоан Борстен-Видов. Она снимает 
документальный фильм о муже и заканчи-
вает работу над его книгой, которую он не 
успел завершить.

«Олег прожил намного 
больше, чем могло быть при 
таком диагнозе»
Джоан — журналист, занималась рассле-

дованиями, объехала весь мир, работала в 
Панаме. С Олегом Видовым познакомилась в 
Италии. Вместе они открыли клинику по реа-
билитации от наркотической и алкогольной 
зависимости, приобрели коллекцию советских 
мультфильмов и показывали в 55 странах, за что 
их многие ненавидели, обвиняли во всех смерт-
ных грехах, но у Видовых была своя правда. 

В Калифорнии Джоан издала сборник сти-
хов Олега Видова. В предисловии приводится 
фрагмент его автобиографии, где он дает со-
вет, как избавиться от проблем и обид: надо 
написать стихи. Два года назад в Малибу, где 
обозревателю «МК» довелось побывать в доме 
Олега Видова, он сказал: «Потихоньку пишу 
свои воспоминания. Я объездил весь Совет-
ский Союз, общался со зрителями, актерами, 
режиссерами. Я рос среди обычных людей 
и до сих пор переживаю за беды народные. 
Вспоминаю свою жизнь, жизнь родителей. 
Мне есть о чем рассказать». 

Мы встретились с Джоан Борстен в Москве 
и поговорили о том, как продвигается работа 
над фильмом и книгой. 

— Что удалось сделать в Москве?
— Вчера мы взяли интервью у Юрия Нор-

штейна. Он сказал, что главная заслуга Олега 
в том, что он вывел советскую мультипликацию 
из маленького ареала авторского кино к ши-
рокой аудитории. Мы встретились со сценари-
стом фильма «Джентльмены удачи» Викторией 
Токаревой. Она дала прекрасное и смешное 
интервью. Запланирована встреча с Ириной 
Скобцевой. Почти по каждому фильму, где 
снимался Олег, удалось что-то сделать. В про-
шлом году мы записали 23 интервью за две 
недели. Я фанат фильмов Хуциева «Застава 
Ильича» и «Июльский дождь». Корю себя за 
то, что не взяла у него интервью год назад. 
Олег снимался у него в эпизодической роли 
в «Заставе Ильича». В свободное от интервью 
время мы снимаем московские планы, наби-
раем фактуру для фильма. У Олега в студенче-
скую пору был фильм о Томилине, где он жил. 
В кадре все время идут поезда и электрички. 
Оказывается, самый первый переход через 
железнодорожные пути был построен именно 
там. Его теперь называют Видовским мостом. 
Наша съемочная группа должна поехать в То-
милино и снять этот переход. 

— Кто режиссер картины? 
— Надя Тэсс — титулованный режиссер 

документального кино, австралийка, живу-
щая в США. Ее бабушка и дедушка приехали в 
Америку из Волгограда. Но таких — половина 
Америки. У Нади — метафорический стиль. 

— Это будет жизнеописание?
— Олега не стало, но он оставил мне не-

завершенную и прекрасно написанную авто-
биографию на русском языке. Писал ее сам. 
Он также составил список людей, с которыми 
я могла бы встретиться, чтобы восполнить то, 
что он не успел дописать. И я начала работу 
в Югославии, встречалась там с людьми, ко-
торые работали с Олегом, его бывшей женой 
(в 1983 году Видов женился на югославке Ве-
рице Йованович. — С.Х.). Ее не стало полтора 
года назад, как и сербской актрисы Милены 
Дравич, которую я тоже успела снять (вместе 
с Олегом Видовым она снималась в югослав-
ском фильме «Битва на Неретве», 1971. — С.Х.). 
Я начала собирать материал для книги, но в 
Югославии мне сказали: «Давайте сделаем 
из этого кино. Слишком интересно». Потом 
я встречалась с теми, с кем Олег работал в 
Голливуде. Они тоже повторили: нужно делать 
параллельно книгу и автобиографический до-
кументальный фильм. 

— Какими были последние дни Олега 
Борисовича?

— Он продал дом, в котором вы были, сде-
лал ремонт в новом и запрещал мне там что-то 
менять, хотя сам это делал постоянно. Каждый 
раз, когда я откуда-то возвращалась, замеча-
ла перемены. Он водил машину, плавал, был 
активен до 1 мая. А потом вдруг в один день не 
смог встать с кровати. Мы поехали в госпиталь. 
Через неделю врачи сказали, что бессильны. 
Это была быстро развивающаяся неизлечи-
мая злокачественная опухоль. До этого Олег 
раз в две недели ходил на терапевтические 

процедуры. Мы много ездили, даже побывали 
на новогоднем русском балу. Видимо, рак был 
спящим. После того как врачи расписались 
в своем бессилии, Олега отправили домой. 
Я позвала всех друзей и близких, которые были 
рядом. Мы каждый день смотрели его филь-
мы — русские, югославские, американские. 
Я ежедневно читала ему куски из «Старика и 
моря» Хемингуэя. Там есть строки о том, как 
старик привязывает рыбу к борту лодки. Олега 
не стало, когда я ему их читала. О таком уходе 
из жизни можно только мечтать. Он был окружен 
любовью и вниманием, друзьями, всеми, кто 
ценил его. Я бы тоже хотела так уйти. 

— Он все понимал, обо всем знал?
— Его сын Сергей смонтировал ему блок 

из фильмов. Когда Олег вдруг видел не свою 
картину, то просил ее убрать. Он был в полном 
сознании, в здравом уме и твердой памяти. Все 
прекрасно понимал. Про первый диагноз ему 
сказали еще в Москве. А американские врачи 
всегда говорят больному всю правду. Олег 
прожил намного больше, чем могло быть при 
таком диагнозе.

— Мне Олег Борисович сказал, что 
Америка его спасла. 

— Это было сказано не по поводу рака. Об 
онкологии тогда речь не шла. Я брала интервью 
у его хирурга, который рассказал, что опухоль 
была, но не злокачественная. Американцы не 
делают полостную операцию, а убирают опу-
холь при помощи лазера. В Советском Союзе 
тогда можно было рассчитывать только на ло-
ботомию. Врач на макете продемонстрировал, 
какой могла быть операция в СССР и какую 
сделал он. Это имел в виду Олег, когда говорил, 
что Америка его спасла. 

— В России остался кто-то из его род-
ственников? Сыновья живут в Америке?

— Один сын, Слава (сын Натальи Федото-
вой. — С.Х.), живет в Москве. Я общаюсь только 
с Сергеем. Он живет в Америке. Семь месяцев 
назад у него родилась дочка — внучка Олега. 
Ее назвали Александрой, Шурой. 

— Жена Сергея — русская?
— Она русского происхождения. Старшему 

внуку Олега 14 лет. Он от первого брака Сергея, 
и зовут его Самуил Маршак-Видов. 

— Что еще необходимо для фильма и 
автобиографии?

— У Олега есть фильм о балете, сделанный 
в студенческие годы, где снимался Александр 
Годунов, позднее попросивший политического 
убежища в США. Тогда он был начинающим 
танцором. Нина Тимофеева тоже была молодой 
балериной, и Олег ее снимал ночью в Большом 
театре. В его картине также участвовал литов-
ский актер Юозас Будрайтис. Я почти ничего 
не знаю об этом. 

Но самым сложным оказалось заполнение 
периода, когда Олег был женат на Наталье 
Федотовой (она была подругой Галины Бреж-
невой. — С.Х.). Столько лжи и интриг наплетено 
вокруг! Не только относительно их совместной 
жизни, но ее семьи, близости к партийной вла-
сти. Каким образом отец Федотовой, будучи 
слепым, мог быть генералом КГБ? В желтой 
прессе писали, что их брак с Олегом затрещал 
по швам, потому что у Федотовой был роман 
с Фиделем Кастро. Мы детально выясняли, 
бывал ли Кастро в Москве во время их брака. 
Оказалось, что он находился там три дня в тот 
год, когда Федотова нянчила маленького Славу. 
Я лично брала интервью у генерала КГБ, руко-
водившего службой охраны Кастро. Он сказал, 
что никого из интересующих нас лиц не видел. 
Мы узнавали, мог ли Кастро тайно приехать в 
Москву в те годы. И он нам объяснил, что такие 
визиты были не просто регламентированы, но 
отслеживались ЦРУ и КГБ, и что он, как началь-
ник охраны, обязан был контролировать каждый 
шаг Фиделя Кастро. Федотова носила фамилию 
первого мужа, а фамилия ее отца — Шевяков. 
Разобраться во всем этом непросто. 

— В архив ФСБ обращались?
— Да, и получили отписку: отношения на-

ших стран сейчас недостаточно хороши, давай-
те перенесем общение на следующий месяц. 
Потом написали, что у них нет дела, касающе-
гося Олега. На что я сообщила, что в архивах 
«Мосфильма» мы нашли упоминание о том, что 
против Олега Видова открыто какое-то дело. 
Тогда нам ответили, что дело действительно 
есть, и более того, там много компромата от 
его второй жены. Меня опять поставили в лист 
ожидания. Все это длится уже год.

— Удалось найти что-то интересное на 
«Мосфильме»?

— Многое нам предоставили, причем 
бесплатно. Олег был штатным актером «Мос-
фильма». На Западе все знают Тарковского и 
Калатозова, но никто не слышал о фильмах 
Александра Птушко, у которого Олег снимал-
ся в «Сказке о царе Салтане», о ковбойских 
картинах, снятых на Кубе, как «Всадник без 
головы». И уж тем более мало кто знает о таких 
сумасшедших комедиях, как «Джентльмены 
удачи». Это открывает совершенно другую 
перспективу на советское кино, и Карен Шах-
назаров прекрасно это понимает. 

Мне хотелось бы посмотреть личное дело 
Олега во ВГИКе, где он учился. Актерский ди-
плом он получил в 1967–1968 годах, а режис-
серский ему дали в 1976-м. Его я и хочу увидеть. 
Как я понимаю, в личном деле есть приказы об 
отчислении и зачислении, отражены наветы, 
препятствовавшие выдаче диплома. Несколько 
человек мне рассказывали, что прежняя жена 
Олега — Наталья Федотова — категорически 
препятствовала тому, чтобы ему выдали ди-
плом. Сам он рассказывал, что профессор и 
режиссер Станислав Ростоцкий был на его 
стороне, характеризовал его как прекрасного 
студента и обещал выпустить с дипломом. 
Многие говорят, что он существует и хранится 
в личном деле. Я бы хотела его увидеть и по-
казать в нашем фильме. 

— Столько лет прошло, а тайны 
остаются! 

— Я так много лет занималась журналист-
скими расследованиями, что, кажется, и сейчас 
иду по привычной траектории, пытаясь доко-
паться до всего. Понимаю, что проблема с ФСБ 
существует, но и во ВГИКе не могу получить 
личное дело. Как будто на нем стоит черная 
метка. Ни в книге, ни в фильме не будет ничего 
плохого про ВГИК — только факты, имевшие 
место в биографии Олега.

«Он остался на нашем курсе 
нераскрывшимся цветком»

Матушка Ольга (Гобзе-
ва) училась с Олегом 
Видовым на актерском 
факультете ВГИКа в 
мастерской Бориса 
Бабочкина. Мы встре-
тились на фестивале 
«Амурская осень» в 
Благовещенске. 
— Помните, каким 
был Олег Видов при 

поступлении в институт?
— Само поступление не помню. Слишком 

стрессовым тогда было состояние. А на курсе я 
его хорошо помню. Олег был очень худеньким и 
неуверенным в себе парнишкой из простой се-
мьи. Помню, мы сидели во вгиковской столовой, 
он понемногу раскрывался. Олег был одиноким, 
приятелей у него не было. Он мне рассказывал, 
как приходилось работать санитаром в морге 
(в 16 лет он был санитаром приемного покоя 
в 29-й Баумановской больницы. — С.Х.). Это 
меня тогда поразило: такой беленький с неж-
ными чертами юноша — и вдруг такая работа. 
Что-то мешало ему раскрыться. Он на курсе был 
одним из самых зажатых студентов. Возможно, 
в его семье происходило что-то, что его зако-
вало. Он был приятным молодым человеком, 
но крайне застенчивым и даже запуганным. 
К сожалению, его не очень любили.

— Однокурсники? Почему?
— Не только однокурсники, но и наш пе-

дагог Борис Бабочкин. Олег никак не мог рас-
крыться, и он относился к нему с раздражением. 
Бабочкин понимал, что у него яркая кинемато-
графическая внешность, а вот что внутри? Так 
Олег и остался до конца курса нераскрывшимся 
цветком. Но спустя время я его встретила в 
Доме кино совершенно изменившимся. Он 
был уверенным в себе. «Я тебя познакомлю с 
моей женой», — сказал он и подвел приятную 
молодую женщину. Мы познакомились. Потом 
Олег отвел меня в сторону и сказал: это пле-
мянница Брежнева (Наталья Федотова была 
подругой Галины Брежневой. — С.Х.). На этом 
закончилось тонкое общение душ. Лучше бы 
он этого не говорил, просто представил жену. 
Мне показалось, что тогда мой прежний за-
стенчивый дружок изменился.

— Разве он не был красавцем?
— Он не выделялся. Кино его раскрыло. 

Приближение камеры открывает то, что не 
видно обычным глазом. Я чувствовало его да-
рование, но что-то должно было произойти, 
чтобы он раскрылся полностью, но никак не 
за счет женитьбы на родственнице Брежне-
ва. Меня тогда это оттолкнуло. Даже обидно 
было за него. Я заметила, что, стоит только 
молодому актеру сделать неверный шаг, тут 
же меняется его архетип. После того как Олег 
себя социально обозначил на другом уровне, 
поскольку он был принят в самые верхи, у нас 
прекратилось общение. 

— Вы больше не встречались? 
— Я видела его в фильмах, радовалась 

тому, что он снялся во «Всаднике без головы». 
Недаром он получил любовь зрителей и зри-
тельниц в особенности. В нем было качество, 
которое мне кажется самым драгоценным: он 
был очень добрым человеком. Природная до-
брота украшала его как актера. Ничего подоб-
ного я не видела ни у кого из своих сокурсников-
мужчин. В нем была женская мягкость. Может 
быть, в силу этого он попадал в ситуации, в 
которых становился зависимым. 

Для меня судьба Олега наполнена трагиз-
мом. Видимо, он помнил нашу тихую дружбу 
и как-то прислал мне из Америки подарок — 
рождественский шар. Правда, моя подруга 
разбила его, пока везла. Но я его склеила. По 
сей день на Рождество этот шар у меня на са-
мом видном месте. Разбитый и склеенный — он 
ассоциируется с судьбой и личностью Олега. 
Мне его очень жалко. Царство ему небесное! 
Но история с мультфильмами мне не нравится. 
Жалко, что она связана с его именем. 

— Помните, когда он уехал?
— Уехала и моя любимая подруга и одно-

курсница Ариша Алейникова — дочка актера 
Петра Мартыновича Алейникова. Я не могла их 
понять. Когда Ариша — прелестная актриса, 
тончайшее существо — приехала из Америки, 
я ее не узнала. Я увидела чужого человека. 
Почему-то они там теряются. 

— В один день Олег Видов про-
сто не смог подняться. Как же рано все 
произошло!

— Это тоска. Рак — болезнь печали. Ска-
зано точно: рак не дурак, за ручку берет и в 
рай ведет. Видимо, болезнь дана ему была 
как искупление. Что значит рано ушел? Его 
время сжалось. Я, наверное, виновата перед 
ним. Надо было больше внимания уделять. 
Но по молодости была занята своей тоже не 
очень легкой судьбой. На фоне Олега с его 
закрытостью я была слишком не защищена в 
своей открытости. Он — страдалец с тонкой 
женской доминантой. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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Любое серьезное детское ме-
роприятие невозможно без 
взрослых. Однако лишь те, в 
чьем сердце еще живет ребе-

нок, способны сделать его понятным и за-
поминающимся для самой неподкупной 
детской аудитории. Так что открывают «Гав-
рош» именно правильные взрослые. 

Александр Олешко — член попечитель-
ского совета, краток и убедителен. Про-
цитировав польского писателя Станисла-
ва Ежи Леца: «Некоторые люди забывают 
расписаться в списке присутствующих на 
земле», — добавляет, что создатели «Гав-
роша» уже сделали это. Ведущая актриса 
«Современника» Ольга Дроздова (тоже вхо-
дит в совет) впервые пришла на открытие 
фестиваля без сына Елисея. Дело в том, что 
Елисей Певцов теперь кадет, и ему не дали 
увольнительной. 

— «Гаврош» — прекрасный праздник, — 
говорит актриса. — Он вне санкций, потому 
что делает правильное дело для тех, кто 
завтра станет взрослым и будет решать 
судьбу мира. 

От голландской стороны здесь советник 
по культуре Янет Веррейзер и Анья Кранс, 
представитель Фонда исполнительских 
искусств Нидерландов, приехавшая на от-
крытие фестиваля прямо из аэропорта. 

Голландия уже не в первый раз ста-
новится гостем «Гавроша». Еще шесть лет 
назад лучшие постановки больших и ма-
леньких, центральных и площадных театров 
радовали гостей столицы. Но разве этого 
достаточно? 

— Пора! — говорит арт-директор фе-
стиваля Тереза Дурова. — Еще в 2012 году 
в амстердамском театре «Кракелинг» мы 
увидели надпись на плакате: «Здесь учат 
мечтать». «О! Такой театр нам нравится», — 
подумали мы тогда и взялись за подготовку 
первого сезона. Но мы показали не всю 
Голландию. На этот раз режиссеры и актеры 
покажут не просто работы с невероятной 
внутренней свободой, музыкальностью и 
игрой воображения. Большинство из них — 
без слов!

Впрочем, официальная часть, которая, 
по завещанию классика, должна быть крат-
кой, чтобы родниться с талантом, быстро 
уступает место практической. И сразу три 
театра на разных площадках «Театриума на 
Серпуховке» начинают свою работу.

Нас снова просят выйти на улицу. Но 
зачем? Холодно же… «Вы увидите чудо!» — 
заговорщически перешептываются органи-
заторы. Это самое чудо, а именно неболь-
шой круглый ярко-белый с красным шатер, 
стоит в аккурат у служебного входа театра 
и манит к себе. Пока телевизионные опера-
торы спускали свои треноги с лестницы, за 

входную ширму то и дело просовывались 
любопытные головы прохожих. 

Внутри кромешная темнота и достаточ-
но тесно. Все место занимает подвешенный 
к куполу куб размером примерно 2х2 метра. 
Естественно, мы все пытаемся заглянуть 
туда, но получаем резкое предупреждение: 
«Будьте осторожны: предметы будут падать 
снизу вверх!». Остается только принять пра-
вила голландской игры.

«Глубоко-глубоко» идет всего 10 минут. 
Но за это время Дан Матхот, создатель, 
режиссер и исполнитель спектакля, превра-
щает действие в иллюзию. Причем не только 
оптическую, но и философскую. Темная 
материя на полу скрывает зеркало. И теперь 
оно создает эффект глубокой ямы, в которой 
оказывается герой. Всего в каких-то десяти 
сантиметрах от зрителя Дан пытается найти 
выход (даже пишет это слово по-русски на 
листе бумаги). Но, похоже, окружающая его 
среда имеет на то свои планы. 

К слову, меньше чем за 10 минут мы 
все оказались заворожены настолько, что 
у одного фотографа даже камера из рук 
выпала (благо висела на шейном ремне). 
«that’s all», — улыбается нам Дан, а мы 
даже не сразу реагируем, что аплодиро-
вать надо. И это среди зрителей были одни 
взрослые, повидавшие уже всякого, а что 
будет с детьми? Кстати, спектакль стоит с 
маркировкой 6+.

Закончив с абстрактным, нас пригла-
шают стать частью абсолютно конкретной 
и, более того, реальной истории. Она о ма-
леньком чернокожем мальчике, который в 
пятилетнем возрасте впервые столкнулся с 
неприятием другими его цвета кожи. Позже 
борьба за равенство станет смыслом его 
жизни, а сам Мартин Лютер Кинг — иконой 
в глазах многих поколений. Нынешнее по-
коление москвичей все меньше знает о том, 
кем был этот человек и чего добился. 

— Вы знаете, кто такой Мартин Лютер 
Кинг? — спрашиваю у группы девочек в 
фойе.

— Мы только Мартина Лютера в школе 
проходили, — отвечает мне бойкая семи-
классница с короткой стрижкой. — А про 
Кинга мне папа рассказывал. Сейчас трудно 
представить, что черные и белые даже есть 
вместе не могли. 

Именно этим спектаклем открывается 
большая программа «Гавроша». К слову, 
«Мартин Лютер Кинг» режиссера Йорге-
на Чон А Фонга накануне поездки получил 
первую премию среди детских голландских 
театров.

В то же время «начинается музыкальное 
путешествие в невиданную страну «Музыки 
из-под лестницы» театра из города Гро-
нингена. В одном доме живут абсолютно 
разные люди и животные: суровый бизнес-
мен высиживает гигантское яйцо, одинокая 
бабушка пишет кому-то письма, огромный 
глаз следит за происходящим на улице. 
И все это происходит абсолютно без слов, 
под волшебные звуки, которые на глазах у 
зрителей создает одинокий музыкант. 

Дети реагируют не только на громкие 
звуки или внезапные падения. Они понима-
ют глубокую поэзию спектакля и щемящие 
темы.

— Мама, а папа вернется к зайчатам? — 
громко спрашивает юный зритель по ходу 
спектакля. 

Мама только шикает на смекалистого 
ребенка, а ему и не нужен ответ.

— Он вернулся, мама, вернулся! У них 
снова будет семья! — торжествующе вос-
клицает мальчик.

Иветта НЕВИННАЯ.

дЕтстВо ВВЕрХ тормаШками
олЕг ВидоВ умирал

Вдова актера джоан Борстен:  
«он ушел из жизни, когда я ему 

читала «старика и море»

под ХЕмиНгуЭЯ
ГЕ

НН
АД

ИЙ
 Ч

ЕР
КА

СО
В

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

Олег Видов с женой 
Джоан Борстен  

в Таиланде.

Артисты спектакля 
«Поймай меня».

Джоан 
Борстен  
в Москве  
у ВГИКа.
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Александр Олешко — 
член попечительского 
совета фестиваля.


